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El Señor Presidente: Siendo las 9 de la mañana, Secretaria 
favor hacer el primer llamado a lista. 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, primer 
llamado a lista. 
 
 
HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL       
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA      
DIONICIO CARRERO CORREA        
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ         
RAUL OVIEDO TORRA  
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA        
WILSON RAMIREZ GONZALEZ         
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ        
     
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista nueve (9) Honorables Concejales, no 
hay Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Hacemos un segundo llamado en 15 
minutos. 
  
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. Segundo 
llamado a lista. 
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HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS  
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA  
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ PRESENTE 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista (17) Honorables Concejales, hay 
Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Habiendo quorum decisorio, favor leer 
el orden del día. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. Me 
permito dar lectura al orden del día.  
 
 
ORDEN DEL DIA 
 
 
1. Llamado a lista y verificación del Quórum. 

 
 
2. Consideración y aprobación del Orden del Día. 

 
 
3. Himno de la ciudad de Bucaramanga. 
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4. Designación de la comisión para la revisión del acta de 
la presente sesión plenaria. 
 
 

5. Continuación estudio en Segundo Debate del Proyecto de 
Acuerdo número 012 del 2 marzo de 2012, por medio del 
cual se establecen las Normas para la Aplicación de la 
Participación en Plusvalía en el Municipio de 
Bucaramanga. 

 
 
6. Lectura de comunicaciones. 

 
 
7. Proposiciones y asuntos varios. 

 
 
Bucaramanga, martes 13 de Marzo de 2012 Hora (08:00 A.M) 
Firma el presidente Uriel Ortiz Ruiz, el primer 
Vicepresidente Wilson Ramírez Gonzales, el segundo 
Vicepresidente Christian Alberto Arguello Gómez, la 
Secretaria General Nubia Suarez Rangel. 
 
 
2. Consideración y Aprobación del Orden del Día. 

 
 
El señor Presidente: En consideración el orden del día. ¿Lo 
aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La señora secretaria: Ha sido aprobado el orden del día 
Señor Presidente.  
 
 
El Señor Presidente: Continuamos. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, 
continuamos con el tercer punto del orden del día.  
 
 

3. HIMNO DE LA CIUDAD DE BUCARAMANGA 
 
 
La señora secretaria: Los invito a todos a colocarse de pie 
y a entonar el himno de Bucaramanga. 
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El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente 
continuamos con el orden del día. 
 
 
4. Designación de la comisión para la revisión del acta de 

la presente sesión plenaria. 
 
 
El señor presidente: Se designa al Honorable Concejal Edgar 
Suárez para que revise el acta del día de hoy. 
 
 
La señora secretaria: Así se hará Señor Presidente, 
continuamos con el quinto punto. 
 
 
5. Continuación en Segundo Debate del Proyecto de Acuerdo 

número 012 del 2 marzo de 2012, Por Medio del Cual se 
Establecen las Normas para la Aplicación de la 
Participación en Plusvalías en el Municipio de 
Bucaramanga. 

 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito 
informarle, ayer quedamos en el estudio de la ponencia.  
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Honorable Concejal 
Edgar Suárez, ponente de este proyecto. 
 
 
Intervención del Honorable Concejal Edgar Suárez Gutiérrez 
 
 
Gracias Presidente, un saludo para la Mesa Directiva del 
Concejo, a los Concejales de la ciudad, al público presente. 
Presidente, quiero como ponente de este importante Acuerdo 
del cual usted me designó dicha responsabilidad, como me 
designó también el acta hoy, me está designando muchos 
privilegios como Concejal, agradecerle Presidente por haber 
tenido la gentileza de haber confiado en mí la ponencia pues 
no, es una responsabilidad grande como Concejal de la 
ciudad, yo quiero ampliar la intervención que hice en el día 
de ayer, es que a raíz de la discusión que surgió muy 
interesante, importante por todos los Concejales pero por 
sobre todo por las minorías, las cuales nos ponen a pensar 
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algunas veces, mucho más para poder justificar los Acuerdos 
y las posiciones que tenemos, Presidente yo hice un 
recorrido en la web y encontré, encontré 22 Acuerdos 
Municipales de Plusvalía y estos Acuerdos los encontré con, 
diferentes, nacieron a la vía jurídica de diversas formas 
por ejemplo en Duitama y en Montería, ellos nacieron a la 
vida jurídica con el Estatuto Tributario, cuando el Estatuto 
Tributario baja al Concejo, baja la Plusvalía y lógicamente 
tiene que llegar a la Comisión de Hacienda porque el 
Estatuto Tributario es un tema de tributos pero en estos dos 
Municipios la Plusvalía al parecer nace por medio del 
Estatuto Tributario, pero también encontré que en algunos 
Municipios la Plusvalía también nace por medio del 
instrumento del POT, caso particular Barrancabermeja y 
también traté de buscar en cuáles habían Comisiones 
Conjuntas y Presidente no encontré ninguno que hubiese 
Comisiones Conjuntas, pero si encontré que en muchos está la 
Comisión Segunda pues yo me fui y miré por ejemplo el de 
Barranquilla y en Barranquilla la Comisión Segunda es la 
Comisión de Presupuesto y de Administraciones y Finanzas, o 
algo así, es decir, la Comisión Segunda en Barranquilla es 
como la Primera acá, entonces desde ese punto de vista uno, 
pensamos o yo cada vez me convenzo más de la forma como 
estamos nosotros hoy en día adoptando o trayendo la 
Valorización a Bucaramanga es la debida y mire que en Tabio 
está por medio, desde el 2008 por el Acuerdo Municipal 
número 10, allá lo adoptó la Comisión Primera, en Bogotá el 
Acuerdo 118 de 2003, en Duitama por Estatuto Tributario el 
Acuerdo 041 de 2008, en Chía el Acuerdo 8 de 2008, en 
Barranquilla el Acuerdo 014 de 2004 y fue a la Comisión de 
Presupuesto, está Ibagué que no encontré el Acuerdo, en 
Flandes, Tolima el Acuerdo 024 de 2009, en Pereira el 
Acuerdo 065 de 2004, en Montería con Estatuto Tributario, el 
Acuerdo 025 de 2009, en Neiva está la Plusvalía pero no 
encontré el Acuerdo, en Yopal el Acuerdo 13 de 2004, en 
Armenia el Acuerdo 33 de 2009, en Cali el Acuerdo 111 de 
2003, Cartagena el Acuerdo 41 de 2006, en Cúcuta el Acuerdo 
192 de 1999, en Medellín el Acuerdo 057 de 2003, en Tunja el 
Acuerdo 034 de 1998, en Villavicencio el 073 de 2001, en 
Apartadó el Acuerdo 008 de 2007, en Barrancabermeja el 
Acuerdo 018 de 2002 con el POT, en Dos Quebradas, Risaralda 
el Acuerdo 031 de 2005 y en Río Negro, Antioquia el Acuerdo 
024 de 2004. Presidente yo también quiero hacer referencia 
al periódico Vanguardia Liberal, el periódico Vanguardia 
Liberal el sábado 11 de 2010, dice en una columna que los 
Municipios están en mora de adoptar el gravamen de 
Plusvalía, allí vanguardia expresa y hace la recomendación 
dirigida por la Sociedad Santandereana de Ingenieros que la 
Plusvalía debemos adoptarla de forma rápida como alternativa 
para conseguir los recursos, allí el diario más importante 
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de la ciudad coloca como preventoria y necesaria dicha 
medida orientada por la Sociedad Santandereana de Ingenieros 
y hace una lista y enumera que es la Plusvalía, que es el 
Hecho Generador y enumera alrededor de unos 15 Municipios 
donde está la Plusvalía y que Bucaramanga y el Área 
Metropolitana está tardía para su aplicación, yo a raíz de 
esto me fui a ver en la página web de la Sociedad 
Santandereana de Ingenieros y efectivamente allá hay un 
boletín de prensa, Presidente, o sea, esto es un clamor 
popular, la Sociedad Santandereana de Ingenieros Vanguardia 
Liberal y los medios de comunicación hace más de dos años, 
le vienen pidiendo a Bucaramanga que adoptemos y coloquemos 
la Plusvalía, acá firmado por la Sociedad Santandereana de 
Ingenieros, por el Presidente Florentino Rodríguez Pinzón el 
7 diciembre 2010, en su boletín de prensa la Sociedad le 
recomienda a los Concejales, les voy a leer la parte donde:  
“la Asociación de Ingenieros propone a los Alcaldes del Área 
Metropolitana y a sus Concejales impulsar y tramitar la 
adopción mediante Acuerdo de la contribución en Plusvalía” 
esto nos lo pide a nosotros la Sociedad Santandereana 
Ingenieros, ellos dicen que es un gravamen como fuente de 
ingreso aún inexplotada y cuyo efecto puede generar ingresos 
para las situaciones de los Municipios, la Sociedad 
Santandereana hace la definición de lo que es Plusvalía, los 
hechos generadores, cómo se determina la Plusvalía, cuál es 
el monto a recaudar, los hechos generadores, los que están 
en la Ley, entendí y dice entendiendo que los diferentes 
Municipios del área de Bucaramanga se encuentran revisando y 
reformando el POT, es conveniente y que es urgente que 
nuestros mandatarios y los Concejos Municipales prevean su 
adopción de la Plusvalía ordenando de inmediato que se 
adelanten los estudios de avalúos de referencia necesarios 
sobre los terrenos que estén formulando e incorporando, esta 
petición la hace la Sociedad Santandereana de Ingenieros. 
Presidente yo quiero dejar mi intervención ahí, simplemente 
cada vez me convenzo más y como lo está haciendo el 
Municipio, de la forma como lo está llevando, es la forma 
expedita y es la forma más y es la forma procedimental, 
prueba de ello es que cuando lo adoptaron algunos Municipios 
por el Estatuto Tributario, lo colocaron porque es un 
tributo y allí colocaron todos los elementos del tributo y 
lógicamente los definieron y estos han venido siendo como lo 
decía ayer el Doctor Mauricio Mejía, el que esté allí tanto 
en el Estatuto Tributario como en el POT, como que hoy día 
estemos nosotros aprobando las normas generales no implica 
que todavía se ingrese un solo peso al Municipio, estamos 
solamente dando los lineamientos generales para depuración, 
por eso Presidente, yo ratifico la ponencia y consideró que 
el tema de la Plusvalía lo estamos llevando en debida forma 
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y agradecerle nuevamente por haberme dado la ponencia 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Muchas gracias Honorable Concejal, está 
en consideración la proposición de ponencia positiva ¿la 
aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaría. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente 
continuamos con la Exposición de Motivos. Me permito dar 
lectura a la Exposición de Motivos del Proyecto de Acuerdo 
número 012 del 2 marzo de 2012 Por Medio del Cual se 
Establecen las Normas para la Aplicación de la Participación 
en Plusvalía en el Municipio de Bucaramanga. 
 
Presentamos a consideración del honorable Concejo Municipal 
la exposición de motivos y el Proyecto de Acuerdo Municipal 
por el cual se establecen las normas para la aplicación de 
la participación en Plusvalías en el Municipio de 
Bucaramanga, el cual permite a partir de políticas 
redistributivas, la recuperación de parte del esfuerzo 
histórico de todos los bumangueses y su Gobierno local en la 
construcción de ciudad, con miras a propiciar un desarrollo 
urbano más equitativo e incluyente. 
 
 
Generalidades 
 
 
Plusvalía está definida en los diccionarios como el “aumento 
del valor de un bien mueble o inmueble, por razones 
distintas al trabajo o a la actividad productiva de su 
propietario o poseedor”; o también como el aumento o 
“acrecentamiento del valor de una cosa por causas 
extrínsecas a ella”; o como el “aumento de valor que por 
circunstancias ajenas recibe una cosa, independientemente de 
cualquier mejora hecha en ella”. 
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La participación en Plusvalía 
 
 
En desarrollo territorial, el término participación en 
Plusvalía se refiere al proceso mediante el cual el Estado, 
a nombre de la colectividad, recibe de los “propietarios del 
suelo” una porción del incremento en el valor de la tierra 
urbana o rural, generado externamente (sin la participación 
o esfuerzo individual de sus dueños), como producto de los 
cambios normativos e inversiones públicas en la construcción 
de vías, servicios públicos, equipamientos y en general del 
soporte físico y funcional propio de los desarrollo urbanos. 
 
Es más equitativo y socialmente deseable, que parte de estos 
esfuerzos de la colectividad sean “recapturados por el 
sector público a través de su reconversión en ingresos 
públicos…para beneficio de la comunidad”. 
 
La participación en Plusvalía como instrumento de gestión 
del suelo y financiación del desarrollo territorial, se ha 
consolidado en Colombia con la implementación de la Ley 388 
de 1997 (capítulo IX, Artículos 73 al 90) a partir de: 
 
1. La Constitución de 1991, que en el Artículo 82 consagra 
el derecho de las entidades públicas “a participar en la 
Plusvalía que genere su acción urbanística” constituyéndose 
así en un mandato constitucional, “al disponer que los 
municipios y distritos se beneficien de los incrementos en 
los valores de la propiedad inmueble producidos en razón de 
la normativa urbanística o de las operaciones urbanas 
públicas”. 
 
 
2. Los principios establecidos en la Ley 388 de 1997 acerca 
de la función social y ecológica de la propiedad, la 
prevalencia del interés general sobre el particular, y la 
función pública urbanística un rol de distribución 
equitativa de cargas y beneficios derivados del desarrollo 
urbano. 
 
 
3. La potestad de los Gobiernos locales para regular el 
desarrollo urbano, entre otros a través de los Planes de 
Ordenamiento Territorial que expidan. 
 
 
4. El principio civilista que cuestiona el equipamiento sin 
justa causa, en este caso de los propietarios del suelo, 
creando inequidades a partir del desarrollo urbano al 
beneficiar a unos en detrimento de los demás. 
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5. El derecho administrativo y su principio general de que 
el Estado no puede transferir gratuitamente recursos 
públicos de manera indiferenciada; e igualmente dentro de 
este campo, su determinación como “contribución” para la 
recuperación de las Plusvalías, que forma parte de los 
tributos establecidos en nuestro país. 
 
En consecuencia, su aplicación, “más que una prerrogativa es 
un deber para las entidades públicas, para dar cumplimiento 
a los objetivos de equidad social, redistribución y 
solidaridad contemplados en nuestro ordenamiento jurídico”. 
 
Adicionalmente, los estudios de Lewin (2003) reiteran que la 
participación en Plusvalía reúne todas las condiciones como 
tributo: 
 
 
1. Se trata de una obligación impuesta por el Estado en 
ejercicio de su poder de imperio, derivado del deber que 
tienen los ciudadanos de contribuir al financiamiento de los 
gastos e inversiones del estado, tal como se consignó en el 
Artículo 95 de la Constitución Política. 
 
 
2. Tiene solidez y fundamento frente a los principios de 
capacidad contributiva y de imposición justa, como mecanismo 
para que el Estado y la comunidad participen de los frutos 
que originan sus propias acciones, ajenas al esfuerzo 
individual del propietario, 
 
 
3. Al gravar la propiedad, cuando se concreta la obligación 
para el propietario el pago de la participación en Plusvalía 
puede ser en dinero, o en otros elementos explícitamente 
determinados por la norma que se apruebe. 
 
 
4. Requiere de una ley que sea la fuente de la obligación y 
que permita como obligación tributaria, que parte del Mayor 
valor de los predios se traslade al Estado. 
 
 
5. Por tratarse de un tributo municipal su destinación puede 
ser señalada por el legislador. 
 
 
6. Le aplica el principio de irretroactividad tributaria 
consagrado en la Constitución política. 
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Existiendo tres clases los tributos (impuestos, tasas y 
contribuciones), la Corte Constitucional mediante Sentencia 
C-495 de 1998, consideró la participación en la Plusvalía 
como una “contribución”, al expresar que “al igual que la 
Valorización, esta especie de renta fiscal afecta 
exclusivamente a un grupo específico de personas que reciben 
un beneficio económico con ocasión de las actividades 
urbanísticas que adelantan las entidades públicas ...Dada su 
naturaleza esta contribución por principio tiene una 
destinación especial; de ahí que se le considere una 
“imposición de finalidad”, esto es, una renta que se 
establece y recauda para llenar un propósito específico. 
Dicho propósito constituye un elemento propio de su esencia, 
que es natural a dicha contribución, al punto que no sólo la 
define y caracteriza, sino que representa un elemento 
esencial de su existencia”. 
 
Es de resaltar que la Administración Municipal dio estricta 
observancia a los principios tributarios antes enunciados 
para la preparación del proyecto de Acuerdo y analizó las 
experiencias de varias ciudades colombianas que ya han 
adoptado exitosamente la participación en Plusvalías. 
 
 
Los precios del suelo 
 
 
Recordemos que, como dice Morales (2004) “La formación de 
rentas del suelo no surge de un esfuerzo productivo de los 
propietarios, sino de la necesidad colectiva de espacio, y 
la renta, al ser originada por el tirón de la demanda, es 
ella la que le da razón de ser.  
 
Por lo que la construcción de obra pública (o normas 
urbanísticas diferentes) en un lugar sí y en otro no, hará 
construibles unas zonas formando Mayores rentas 
diferenciales o creará escasez que formará rentas 
monopólicas. Igual sucede con la autorización para cambiar 
una zona rural a urbana, o de autorizar su fraccionamiento, 
urbanización y edificación, lo mismo sucede con los cambios 
de uso y de densidad al interior de la ciudad”. 
 
Según Smolka (2003) “No hay un centavo o molécula en el 
precio del suelo que no sea Plusvalía. …Cualquier 
instrumento que incida sobre el valor del suelo 
inmediatamente recupera Plusvalía; incluso el impuesto 
predial es un instrumento de recuperación de Plusvalía”. 
Cuando el Estado no recupera su participación en las 
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Plusvalías que éste mismo genera, el propietario del suelo 
se la apropia completamente. 
 
El suelo a diferencia de otras mercancías no puede 
reproducirse, no tiene costo de producción, y su precio 
depende del tirón de la demanda. “Al ser una mercancía 
escasa porque no se puede producir, agota al máximo la 
disponibilidad de pago”. Al ser su precio el máximo que se 
pague en el mercado, la contribución por Plusvalía es una 
parte de éste. Igualmente, expertos en estos temas han 
afirmado que “la participación en Plusvalía es una 
herramienta para enfrentar la especulación con el suelo 
porque modifica el horizonte de expectativas de los 
agentes”. 
 
La participación en Plusvalía como tributo está relacionada 
únicamente con el suelo, por tanto la totalidad de la 
participación se le exige al propietario del suelo y es en 
la práctica absorbida por éste. Esta contribución no aumenta 
los precios del suelo, hecho que se ha comprobado en la 
experiencia colombiana en ciudades como Bogotá. 
 
 
La participación en Plusvalías como instrumento de gestión 
del suelo y del mercado de tierras. 
 
 
La Ley 388 de 1997 estableció que las normas urbanísticas 
generales otorgan derechos e imponen obligaciones 
urbanísticas a los propietarios de terrenos y a sus 
constructores.  
 
“La participación en Plusvalías es un instrumento complejo 
cuya potencialidad reside más allá de la simple concepción 
como una fuente de ingresos fiscales municipales, pues más 
importante es su papel como instrumento de regulación de un 
mercado especulativo y rentista –como suele ser el de la 
tierra-, en articulación con los demás instrumentos de 
planeamiento y de gestión”. 
 
Hasta hace pocos años se pensaba equivocadamente que “las 
normas generales otorgaban derechos incondicionados a los 
propietarios y que las cargas diferentes a las locales 
(entendiendo por tal básicamente las cesiones para vías, 
equipamiento y espacio público) corrían a cargo de la 
ciudad. Esto es contrario a lo establecido en el numeral 2 
del Artículo 15 de la Ley 388 que establece las “normas 
urbanísticas generales son aquellas que permiten establecer 
usos e intensidad de usos del suelo, así como actuaciones, 
tratamientos procedimientos de parcelación, urbanización, 
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construcción e incorporación al desarrollo de las diferentes 
zonas comprendidas dentro del perímetro urbano y suelo de 
expansión. Por consiguiente, otorgan derechos e imponen 
obligaciones urbanísticas a los propietarios de terrenos y a 
sus constructores, conjuntamente con las especificación de 
los instrumentos que se emplearán para que contribuyan 
eficazmente a los objetivos del desarrollo urbano y a 
sufragar los costos que implica tal definición de derechos y 
obligaciones”. 
 
Más que una fuente de ingresos fiscales, la participación en 
Plusvalías derivadas de la acción urbanística del Estado se 
convierte en una fuente alterna que permite reducir las 
erogaciones con cargo al presupuesto público para casos como 
la compra de suelo para vías, Redes de servicios públicos, 
equipamiento colectivos y suelos de protección, así como 
para el financiamiento de la vivienda de interés social y 
prioritario VIS-VIP, entre otros; factores que además ayudan 
a que el desarrollo urbano pueda ser más equitativo y 
sostenible. 
 
A partir de lo anterior, Maldonado (2004) reitera que la 
participación en Plusvalía no es otra cosa que una de las 
responsabilidades que nuestro ordenamiento jurídico asigna a 
los propietarios de la tierra y que es importante para las 
autoridades públicas, como el Concejo Municipal, hacerla 
viable. Afirma además que la distribución de cargas y 
beneficios y esta contribución, constituyen la columna 
vertebral del sistema urbanístico colombiano, el cual, si se 
aplica en su integridad puede llegar a ser enormemente 
redistributivo y generador de justicia social. 
 
 
Los hechos generadores de la participación en Plusvalía 
 
 
Vale la pena recordar que en el municipio de Bucaramanga se 
expidió el Plan de Ordenamiento Territorial en el año 2000 
mediante el Acuerdo 034 del 2000 y se han efectuado tres (3) 
revisiones compiladas actualmente en el Decreto Municipal 
078 de 2008, frente al cual, las futuras normas pueden 
generar incrementos en el precio del suelo, a partir de las 
cuales el municipio entrará a participar de las Plusvalías o 
Mayor valor del suelo producto de sus decisiones 
urbanísticas. 
 
Como es de conocimiento del Honorable Concejo, uno de los 
aspectos básicos de la revisión del Plan de Ordenamiento 
Territorial (POT) de Bucaramanga consiste en definir nuevas 
zonas de expansión urbana, precisar los perímetros de las 



ACTA 057  FOLIO 14 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

distintas clases de suelo, ajustar la normatividad 
urbanística de las áreas de actividad, integrando los usos y 
tratamientos para crear sectores y subsectores normativos y 
armonizar el Plan de Ordenamiento Territorial con la nueva 
normatividad ambiental, especialmente con las decisiones 
tomadas por la Corporación Autónoma Regional para la Defensa 
de la Meseta de Bucaramanga en relación con el Distrito de 
Manejo Integrado. 
 
Producto de los anteriores ajustes, se prevé que existen 
zonas sobre las cuales se pueden configurar los hechos 
generadores de la participación en Plusvalía. 
 
Los recursos de Plusvalías se generarán por incluirse en la 
revisión del Plan de 
Ordenamiento Territorial los hechos generadores que a 
continuación se señalan: 
 
 
1. La incorporación de suelo rural a suelo de expansión 
urbana o la consideración de parte del suelo rural como 
suburbano: Por reclasificación del suelo 
 
 
a. Clasificar áreas rurales como nuevas áreas de expansión. 
En el sector norte del río Surata se incorporan 
aproximadamente 168 hectáreas como nuevas áreas de expansión 
 
 
b. Clasificar áreas de expansión como nuevas áreas urbanas. 
Esta reclasificación se presenta en 288 hectáreas, 
distribuidas así: 
 
� Vía a Girón - Valle quebrada la Iglesia: donde se 
incorporan unas 61 hectáreas como área urbana 
 
� Zona norte – Cemex: con un área cercana a las 11 
hectáreas. 
 
� Valle río de Oro – Chimitá Zona industrial en 
inmediaciones de la vía Palenque-Café Madrid, donde a través 
de la formulación de planes parciales, se podrán incorporar 
aproximadamente 216 hectáreas de expansión como área urbana. 
 
 
c. Clasificar áreas de suelo rural de protección en la 
categoría de suelo de expansión, que están ubicadas al 
oriente de Pan de Azúcar y totalizan 6 hectáreas. 
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d. Clasificar áreas rurales de protección como suelos 
urbanos, ubicadas en la zona de Santa Bárbara al oriente de 
la ciudad, que totalizan 5 hectáreas. 
 
 
De este cálculo se han excluido las áreas calificadas con 
Tratamiento de Mejoramiento Integral 1 y 2. 
 
Por cambios en la clasificación del suelo se estima que, si 
las zonas determinadas, se desarrollan en los próximos 10 o 
15 años, su incorporación como suelo urbano o a través de 
planes parciales en las zonas de expansión, podrían producir 
al municipio una Plusvalía de $94.000 millones de pesos en 
valores constantes, calculando que la participación sea del 
50% del Mayor valor generado. Esta captura de recursos se 
daría a medida que se obtengan las licencias de construcción 
o se realicen las compraventas, si el Acuerdo Municipal 
establece estos hechos para causar el pago. 
 
 
2. Por el establecimiento o modificación del régimen o la 
zonificación de usos del suelo. 
 
 
Los análisis realizados por el grupo asesor de la revisión 
del POT encuentran que la norma anterior aprobada desde el 
año 2000 permite uso comercial en la Mayor parte de la 
ciudad, pues establece que las zonas de vivienda podrán 
tener uso comercial compatible. Algunas zonas fueron 
clasificadas como de uso múltiple y ahora en la revisión son 
clasificadas como uso comercial. 
 
De manera similar muchos barrios residenciales permiten uso 
compatible con la industria casera o pequeñas fábricas. En 
consecuencia, es difícil en esta etapa establecer los 
cambios de uso hacia uno más rentable, porque ya desde el 
año 2000 se permitían usos multiplicidad de usos o mezcla 
con usos residenciales, comerciales e industriales en casi 
toda la ciudad, Por lo tanto no es posible identificar el 
cambio de norma hacia usos más rentables, y por lo tanto no 
hemos calculado la posible Plusvalía por cambio de uso hacia 
comercio o industria. 
 
 
3. Por Mayor aprovechamiento del suelo en edificación, bien 
sea elevando el índice de ocupación o el índice de 
construcción, o ambos a la vez. 
 
 
En este Hecho Generador se incluyen: 
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1. Los predios que pueden tener aumento en el índice de 
construcción vigente, lo cual representa un incremento en la 
edificabilidad. 
 
 
2. Algunos predios que en el Plan de Ordenamiento 
Territorial están clasificados como suelo de protección por 
hacer parte del Distrito de Manejo Integrado, pero que 
mediante la Acuerdo del Consejo Directivo No 1194 del 17 de 
Diciembre del 2010 fueron excluidos de éste y por lo tanto 
podrán aplicar los índices de ocupación y de construcción 
que le permite su desarrollo por urbanización y 
construcción. 
 
De este cálculo se han excluido las siguientes áreas: 
 
1. Barrios del Norte: Claveriano, Villa Rosa, Villa Helena, 
Los Ángeles, José María Córdoba, Regadero Norte, Esperanza 
1-2-3, La Juventud, San Cristóbal, Transición, 
Independencia, Villas De San Ignacio, El Pablón y Villa 
Lina. 
 
2. Zonas calificadas con Tratamiento de Mejoramiento 
Integral 1 Y 2. 
 
3. Zonas con tratamiento de Renovación 1 – Redesarrollo, que 
deben surtir el proceso de formulación de Plan Parcial. 
 
4. Adicionalmente, con el fin de simplificar los cálculos 
iniciales y destacar aquellas áreas donde se permitirán 
incrementos considerables en edificabilidad, en el cálculo 
inicial y plano correspondiente, se han excluido los 
subsectores donde el incremento en el índice de construcción 
fue menor a 0.5. 
 
5. Las áreas que van a estar calificadas con tratamiento de 
Renovación Urbana 1 – Redesarrollo se incluyen en el plano, 
pero el cálculo específico de los incrementos en 
edificabilidad se deberá efectuar una vez sea aprobado el 
respectivo Plan Parcial. 
 
Por Mayor edificabilidad a partir de aumentos en el índice 
de construcción, se estiman unos 28.034 predios que 
comprenden un área de 726 hectáreas y el 31% del área urbana 
edificable, donde podrían capturarse por participación en 
Plusvalía unos $44.765 millones de pesos en valores 
constantes. 
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En resumen, el total de Plusvalía estimada para Bucaramanga 
asumiendo que se cobrara el 50% del Mayor valor, asciende a 
una suma cercana a los $139.000 millones de pesos, que se 
podrían recaudar en un horizonte de 15 años. 
 
Por lo tanto podría el municipio esperar un flujo de fondos 
positivo de Mayores ingresos procedentes de la Plusvalía, 
entre $5.000 y $9.000 millones de pesos anuales en pesos de 
2011. Este valor será actualizado por la inflación y por la 
Valorización futura esperada. 
 
La localización de todas estas zonas se encuentra en el 
plano N° 1 denominado posibles zonas generadoras de 
Plusvalía. Se anexa un documento técnico con los estimados 
iniciales de las posibles zonas generadoras de Plusvalía y 
los valores correspondientes a ésta según los hechos 
generadores. 
 
Es de anotar que el cálculo del efecto Plusvalía se 
realizará a partir de estudios específicos de valuación 
predial a la luz de las normas urbanísticas anteriores y 
nuevas, en la forma prevista en los Artículos 76 a 78 de la 
Ley 388 de 1997 y en el Decreto Nacional 1788 de 2004 y en 
las normas que los reglamenten o modifiquen. 
 
Los citados Artículos de la Ley 388 de 1997 hacen referencia 
a: 
 
Artículo 75. Efecto Plusvalía resultado de la incorporación 
del suelo rural al de expansión urbana o de la clasificación 
de parte del suelo rural como suburbano. 
 
Artículo 76. Efecto Plusvalía resultado del cambio de uso. 
 
Artículo 77. Efecto Plusvalía resultado del Mayor 
aprovechamiento del suelo. 
 
Artículo 78. Área objeto de la participación en la 
Plusvalía. 
 
 
 
El proyecto de Acuerdo 
 
Teniendo en cuenta que se trata de establecer las normas de 
carácter general, la estructura del proyecto de Acuerdo es 
la siguiente: 
 
1. Objeto; 
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2. Personas obligadas al pago y entidades que tendrán 
derecho a participar en la Plusvalía. 
 
3. Hechos generadores. 
 
4. Criterios y reglas para determinar el efecto de 
Plusvalía. 
 
5. Tarifa. 
 
6. Exigibilidad. 
 
7. Procedimientos para liquidación y pago. 
 
8. Destinación de los recursos. 
 
Con base en las anteriores consideraciones, la 
Administración Municipal respetuosamente solicita al Concejo 
Municipal aprobar esta iniciativa. 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
ha sido leído la exposición de motivos. 
 
 
El Señor Presidente: Ha sido leída la exposición. 
 
 
La Señora Secretaria: También le informo Señor Presidente 
que en la Comisión fue modificado, quedó modificado en la 
Comisión Señor Presidente, me permito dar lectura. Dice así: 
 
Adicionar un último párrafo el cual quedará así: 
 
Plan de Desarrollo Bucaramanga Empresa de todos, el término 
Plusvalía urbana fue tenido en cuenta desde la 
Administración anterior para complementar los recursos 
tradicionales buscando nuevas fuentes de financiación en la 
búsqueda por cofinanciar los proyectos con aportes del 
sector privado y adicionar a la cifra aportada por el 
Municipio, se planteó los recursos por Plusvalía como 
decisiones administrativas y de actuaciones urbanísticas del 
Estado que contribuyan al incremento en el valor de los 
inmuebles pretendiendo que el beneficio privado actual 
retorne en la parte del Municipio para su redistribución 
equitativa, mejorando las operaciones de desarrollo local la 
administración abordo durante el cuatrienio el tema de forma 
seria, participativa y comprometida con el propósito de 
instrumentar de manera permanente esta fuente de recursos, 
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fue tal la importancia dada por el Plan de Desarrollo que 
para el Artículo 4°, instrumento del Plan, la administración 
especificó la evaluación y la posibilidad de adoptar un 
mecanismo de participación en Plusvalía generada por sus 
intervenciones en procesos de incorporación del suelo rural 
a suelos de expansión urbana o suburbana, modificación de 
uso de suelo y autorización de Mayor aprovechamiento del 
suelo.  
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente está en la inclusión 
al final del texto de los considerandos que modificó en la 
Comisión. 
 
 
El Señor Presidente: Ha sido leída la exposición de motivos, 
está en consideración la exposición de motivos. Tiene la 
palabra el Concejal Henry Gamboa, seguidamente el Concejal 
Cleomedes Bello y la Concejal Carmen Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Muy buenos días, Señor Presidente un saludo especial a la 
Mesa Directiva, a los Honorables Concejales, a nuestro 
Alcalde encargado Doctor Mauricio Mejía, a la Doctora Carmen 
Cecilia, a la Doctora Martha, a la Doctora Lina, al Doctor 
Malaber, bueno, demás funcionarios del Administración 
Municipal. Mire Presidente es que ahí, el Partido Liberal 
está presentando una proposición para modificar la 
exposición de motivos y particularmente lo que tiene que 
ver, en lo que tiene que ver con los hechos generadores de 
la participación en Plusvalía, es fácil referenciar esto, va 
de la página 4, la parte final, que van hasta la página 7 
esa aparte sólo quedaría de la siguiente manera. 
 
Los hechos generadores de la participación en Plusvalía.  
 
Vale la pena recordar que en el municipio de Bucaramanga se 
expidió el Plan de Ordenamiento Territorial en el año 2000 
mediante el Acuerdo 034 del 2000 y se han efectuado tres (3) 
revisiones compiladas actualmente en el Decreto Municipal 
078 de 2008, frente al cual, las futuras normas pueden 
generar incrementos en el precio del suelo, a partir de las 
cuales el municipio entrará a participar de las Plusvalías o 
Mayor valor del suelo producto de sus decisiones 
urbanísticas. 
 
Que a continuación señala, que son las de Ley. 
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1. La incorporación de suelo rural a suelo de expansión 

urbana o la consideración de parte del suelo rural como 
suburbano: Por reclasificación del suelo. 

 
 

2. Por el establecimiento o modificación del régimen a la 
zonificación de usos del suelo. 

 
 

3. Por Mayor aprovechamiento del suelo en edificación, 
bien sea elevando el índice de ocupación o el índice de 
construcción o ambos a la vez. 

 
 
 
Es de anotar que el cálculo del efecto Plusvalía se 
realizará a partir de estudios específicos de valuación 
predial a la luz de las normas urbanísticas anteriores y 
nuevas, en la forma prevista en los Artículos 76 a 78 de la 
Ley 388 de 1997 y en el Decreto Nacional 1788 de 2004 y en 
las normas que los reglamenten o modifiquen. 
 
Los citados Artículos de la Ley 388 de 1997 hacen referencia 
a: 
 
Artículo 75. Efecto Plusvalía resultado de la incorporación 
del suelo rural al de expansión urbana o de la clasificación 
de parte del suelo rural como suburbano. 
 
Artículo 76. Efecto Plusvalía resultado del cambio de uso. 
 
Artículo 77. Efecto Plusvalía resultado del Mayor 
aprovechamiento del suelo. 
 
Artículo 78. Área objeto de la participación en la 
Plusvalía. 
 
El resto de texto se elimina de esta parte de la exposición 
de motivos. Esa es la proposición, Señor Presidente, para 
que se ponga a consideración. 
 
 
El Señor Presidente: Hay una proposición, ¿está por escrito 
Secretaría?  
 
 
La Señora Secretaria: Si Señor Presidente. 
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El Señor Presidente: Hay una proposición presentada por la 
Bancada del Partido Liberal. Tiene la palabra el Concejal 
Cleomedes Bello seguidamente la Concejal Carmen Lucía 
Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA 
 
 
Gracias Señor Presidente, quiero saludar a todos los 
funcionarios y a los compañeros Concejales, si mire la 
expresión de motivos lo que decía la compañera Carmen Lucía 
en la noche inmediatamente anterior sobre el tema de que la 
Ley 388 por ningún lado se le puede sacar el esguince, el 
Doctor Henry acaba de leer una proposición y todo tiene que 
ver con la Ley 388, Ley de Ordenamiento Territorial, en 
absoluto se habla de presupuesto, pero mire Señor Presidente 
y Honorables Concejales y ya que están aquí los funcionarios 
de la Administración, al terminar la exposición de motivos 
la firma el Doctor Luis Francisco Bohórquez Alcalde 
Bucaramanga, la firma, la firma la Doctora Gloria Esperanza 
Pradilla Navas, ella es dónde, de la Secretaría de Hacienda 
o de Planeación, Planeación, la firma del Doctor Mauricio 
Mejía que es el Secretario de Planeación y la firma la 
Doctora Carmen Cecilia Simijaca, que es la Secretaría 
Jurídica del Municipio. Yo no veo por ningún lado donde 
nosotros estamos aquí hablando y corroborando de que esto es 
netamente financiero, que es prácticamente lo que tiene que 
ver con recursos y ni siquiera, la Secretaría de Hacienda lo 
firma, ni siquiera la Jefe de Presupuesto, Honorables 
Concejales, aquí está ratificando, esto lo proyectó la 
Secretaría de Planeación, está avalado por un Asesor de la 
Secretaría de Planeación y ningún momento si estamos 
hablando recursos que no vamos a tocar el uso del suelo, que 
no vamos a tocar nada, en absoluto en lo que tiene que ver 
con el cambio de uso del suelo y la Secretaría de Hacienda 
no la tienen en cuenta ni siquiera para proyectar porque es 
la que va a recoger los recursos y la está haciendo es la 
Secretaría de Planeación, Honorables Concejales aquí con 
esto exposición y quien lo firma nos acaba de corroborar que 
la Comisión del Plan es la que tiene que ver con este 
Proyecto de Acuerdo y por eso yo le sugiero miren, o 
arreglan que firme la Secretaría de Hacienda o el Jefe de 
Presupuesto avale este proyecto porque si no aquí no tiene 
nada que ver con recursos, tendría que avalarlo o es por 
error de transcripción que no la tuvieron en cuenta a la 
Doctora Martha, pero la trajeron aquí a la Doctora Martha 
para que avalara el proyecto cuando ni siquiera un 
funcionario de la Secretaría de Hacienda lo firmó, entonces 
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que quiere decir, que busquemos el parágrafo Presidente, ahí 
está el parágrafo en la cual la Comisión de hacienda hoy más 
que nunca puede avalar este proyecto y nos evitamos, mire lo 
que se hizo Señor Presidente, lo que el Doctor Henry propone 
es igual a la exposición de motivos que trae el Señor 
Alcalde pero con otro nombre y otro apellido, pero la Ley 
388 no la deja de nombrar en ningún momento, o sea, nosotros 
no le podemos sacar el esguince a la Ley de Ordenamiento 
Territorial que nada tiene que ver con presupuesto, en 
absoluto, nada, la Ley 388 lo único que habla es del 
Ordenamiento Territorial y el Ordenamiento Territorial tiene 
que ver con la Plusvalía, entonces Honorables Concejales, yo 
creo que lo más sensato es que lo avale la Secretaría de 
Hacienda y lo avale la Comisión del Plan el Proyecto de 
Acuerdo y no necesitan cambiar absolutamente una línea a 
este Proyecto de Acuerdo que trae el Señor Alcalde de 
Bucaramanga, gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal. Tiene la 
palabra la Concejala Carmen Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Gracias Señor Presidente, un saludo a todos los compañeros, 
me complace que el Partido Liberal hoy haya acogido la 
propuesta que en el día de ayer manifesté con relación a la 
exposición de motivos, teniendo en cuenta y reitero 
nuevamente que los hechos generadores que se establecen en 
la exposición de motivos, habla de unas áreas de los cerros 
orientales, áreas de suelo rural de protección, para suelos 
de expansión, yo creo que es muy sano lo que se ha dicho en 
el día de hoy y me complace y aprobaré esta proposición 
teniendo en cuenta que si se deja como está, en primer lugar 
iríamos en contravía de varias sentencias de la Corte 
Constitucional que señala, que no se pueden imponer más 
hechos generadores de los que establece la Ley y aquí 
adicionalmente estábamos colocando ya la incorporación del 
suelo rural al suelo de expansión urbano, yo sé que no es de 
esta administración porque este proyecto venía ya, ya lo 
habían proyectado desde la pasada Administración y allí si 
se contemplaba el cambio de uso del suelo y afectan algunas 
áreas de los cerros orientales, lo mismo que en unos 
sectores como la Quebrada la Iglesia, que va a en contra vía 
de lo señalado como lo dije en el día de ayer al Plan de 
Gobierno de nuestro Alcalde Social y especialmente lo 
señalado y lo acordado por varios Concejales y Partidos que 
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hoy tienen asiento en el Concejo de la ciudad, yo creo que 
es bien sano esta propuesta y hay que revisar muy bien el 
POT porque si esto, esta incorporación de suelo urbano, del 
suelo rural a suelo urbano, de expansión urbana, pues 
estaríamos afectando los Cerros Orientales por lo tanto 
tendríamos que y tendremos que darle una revisión minuciosa 
al POT en su momento, pero me complace Honorable Concejal 
esa propuesta. 
 
 
El Señor Presidente: Hay una proposición presentada por la 
Bancada del Partido Liberal, avalada por la Doctora Carmen 
Lucía, en consideración la proposición ¿la aprueban los 
Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada la proposición Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Cuántos votos Secretaria? ¿Cuántos 
votos? 
 
 
La Señora Secretaria: 18 Honorables Concejales se encuentran 
en el recinto. 
 
 
El Señor Presidente: Aprobada la proposición en 
consideración la exposición de motivos, la aprueban, con la 
proposición presentada ¿la aprueban los Honorables 
Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Continuamos con el articuló primero. 
 
 
Artículo 1. OBJETO. Establecer las condiciones generales 
para la aplicación, en el Municipio de Bucaramanga, de la 
participación en las Plusvalías que se causen por los hechos 
generadores previstos en la Ley 388 de 1997 y sus 
reglamentaciones. 
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La Señora Secretaria: Ha sido leído el Artículo Primero 
Señor Presidente, me permito informarle la Comisión lo 
aprobó el original del Proyecto de Acuerdo. 
 
 
El Señor Presidente: Aprobado el Artículo Primero, leído el 
Artículo Primero está en consideración. Le voy a dar la 
palabra al Doctor Mauricio Mejía para que exponga en qué 
consiste el Articulado y el alcance de este Proyecto. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR MAURICIO MEJÍA ABELLÓ SECRETARIO DE 
PLANEACIÓN DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA EN CALIDAD DE 
ALCALDE ENCARGADO DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA  
 
 
Gracias Señor Presidente, saludar a todos los Honorables 
Concejales, igualmente a mis compañeros de Gobierno y como 
ya hemos venido desde el día de ayer y desde la Comisión 
dando las debidas explicaciones sobre lo que realmente busca 
la Administración Municipal con el tributo de la Plusvalía y 
como siempre lo hemos dicho acá en este Proyecto de Acuerdo 
lo que buscamos es generar una obligación tributaria, por 
eso el texto del mismo proyecto muestra claramente cuáles 
van a ser los hechos generadores, cómo y de qué manera va a 
ser su exigibilidad, cuáles son las tarifas de 
participación, los mecanismos de pago y cómo finalmente se 
va ser una adopción del tributo como tal. Es importante 
Honorables Concejales que tengamos en cuenta que con el 
Proyecto de Acuerdo que estamos estudiando en este momento, 
vamos a tener un proyecto que genera una obligación 
tributaria, pero que ese proyecto por sí solo no generaría 
ingreso alguno ni contribución alguna, aquí se requiere la 
adopción de unas acciones urbanísticas que permitan o que 
produzcan mejor, un incremento en los precios del suelo, si 
no existe la acción urbanística podríamos decir con mucha 
tranquilidad que el proyecto no generaría tributo alguno, 
porque la Ley es clara en decir, que se requiere 
necesariamente de esa acción urbanística que beneficie a un 
predio en particular y que con ese beneficio se logre un 
incremento en el precio del suelo, entonces nos queda claro 
primero que aquí hay una obligación tributaria, segundo que 
tenemos que dar el paso número dos que es generar las 
acciones urbanísticas, dónde vamos a generar esas acciones 
urbanísticas, las vamos a generar precisamente en 2 o 3 
meses con la aprobación del nuevo Plan de Ordenamiento 
Territorial de Segunda Generación, una vez estudiemos ese 
Plan de Ordenamiento Territorial de Segunda Generación donde 
vamos a configurar esas acciones urbanísticas, ahí sí viene 
el tercer paso que es dentro de los 8 días siguientes o 10 
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días siguientes perdón, el Municipio de Bucaramanga debe 
sacar un Acto Administrativo donde se identifican plenamente 
los predios a los cuales se les aplicaría la Plusvalía por 
el efecto del Plan de Ordenamiento Territorial, ahí ya 
quedan plenamente establecidos con los respectivos números 
prediales, con las respectivas áreas y con la respectiva 
nota para que se proceda al siguiente paso que es el avalúo 
inicial del predio. Con esos tres pasos ya tenemos listo 
para que la contribución de Plusvalía se pueda recaudar. 
Cuándo recaudaríamos esa contribución, esa contribución como 
lo dijimos o como lo dice precisamente el Acuerdo se 
recauda, primero cuando se expida licencia de urbanismo o 
construcción sobre el predio, segundo cuando exista un acto 
de transferencia de dominio, es decir, que haya una venta y 
se vaya a transferir el dominio del predio. Con esos dos 
procedimientos estaríamos nosotros controlando el recaudo de 
esa contribución. Por qué cuando exista transferencia de 
dominio, voy a poner un ejemplo para que nos quede claro a 
todos, si yo soy dueño de un predio que hoy aparece rural, 
ese es un predio que por avalúo podría tener un costo de 
$30,000 el metro cuadrado, pero entra el nuevo Plan de 
Ordenamiento Territorial en 3 meses y me dice su predio pasa 
a ser suburbano, inmediatamente yo obtenga ese beneficio de 
norma, ya mi predio no vale $30,000 mi predio vale $120,000 
ahí ya hay una primera gradualidad, cierto, pero si yo 
decido no continuar hasta llevarlo a urbano sino decido 
vender mi predio, entonces ahí la norma me dice: cuando vaya 
a firmar la escritura de venta entonces usted tiene que 
solicitarle al Municipio se le liquide esa Plusvalía, que 
obviamente esa Plusvalía va a ser menor a la Plusvalía total 
por qué, porque la estoy haciendo en la mitad del camino, la 
estoy liquidando como un predio suburbano, ¿la persona que 
compra del predio, preguntaría cualquiera, tendría que pagar 
Plusvalía? claro que si se da nuevamente otro cambio de uso 
le aplica la Plusvalía, claro por qué, porque yo adquiero el 
predio en $110,000, el Concejal Niño compró el predio 
$110,000 es un predio suburbano y vino una modificación en 4 
años y le dijo: ese predio que era suburbano se lo vamos a 
pasar a expansión urbana, entonces de los 120,000 que lo 
compró brincó a 350,000 o $400,000 y el Concejal Niño decide 
desarrollar un proyecto de urbanización, entonces viene a la 
Curaduría y le solicita la licencia de construcción y la 
Curaduría le hice este predio a pesar de que ya pagó una 
Plusvalía tiene una nueva Plusvalía que es la diferencia que 
se genera entre el inicio de su proyección y el final, como 
lo dice el Honorable Concejal Gamboa, ¿cómo se logra? a 
través del Plan Parcial, se presenta el Plan Parcial y ese 
predio pasa a urbano y en la Curaduría se haría la 
legalización de esa Plusvalía, pero es muy importante 
también tener en cuenta lo siguiente, uno la Plusvalía no 
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cobija a la totalidad del predio, cobija a lo efectivo 
utilizado en construcción, me explico, si mi predio tiene 1 
hectárea, 10,000 m², pero el índice de ocupación que me le 
dieron a mi predio es de 0.6, es decir, yo podría utilizar 
6000 m² para construir porque los 4000 me los van a dar para 
equipamiento comunal, para la posible construcción de una 
vía, para la construcción del Salón Comunal, de la Iglesia, 
del Centro de Salud, en fin, esa área que se llama Sesión de 
Equipamiento no genera Plusvalía, yo pago por lo efectivo 
que voy a utilizar, es decir, sobre esos 6000 m pagaría 
Plusvalía, qué pagarían si no lo dice en el primer pago 
porque yo conserve mi predio, pago la diferencia del avalúo 
inicial con el avalúo del momento en que se vaya a 
desarrollar el predio, esa diferencia liquidada por metro 
cuadrado y multiplicada por el factor que determina el 
Proyecto de Acuerdo. En la misma circunstancia se liquidaría 
cualquier tipo de beneficio que se solicite, voy a poner 
otro ejemplo: en el lote donde funciona el Blockbuster, 
funcionaba, hay la intención de construir un hotel por una 
Multinacional, con el uso del suelo que hoy se tiene no 
permitiría construir hotel en ese sector y el índice de 
construcción no le daría para poder desarrollar ese proyecto 
en ese punto, pero nadie puede negar el beneficio para una 
ciudad como Bucaramanga, con una proyección turística 
buscando el Citymarketing a nivel Nacional e Internacional 
donde tenemos que necesariamente preparar esa 
infraestructura, entonces el Municipio tiene que buscar la 
forma en que esas inversiones le lleguen a la ciudad, qué 
hay que hacer, pues sencillamente a través de una normativa 
se hace y se autoriza el cambio del uso de, hoy podría ser 
comercial pasárselo a un dotacional para que finalmente se 
pudiese desarrollar esta construcción aquí, pero eso no 
sería gratuito si lo hiciéramos hoy, si lo hiciéramos hoy 
sería gratis y el Municipio no recogería un solo centavo y 
en cambio sí el Señor que es dueño hoy del lote, del predio 
donde funcionaba este negocio, a él se le incrementa el 
valor de su lote de 1,500,000,000 que vale hoy a 3000 o 4000 
millones de pesos que puede valer una vez se le de el cambio 
normativo y esa utilidad en las condiciones de hoy quedaría 
en manos del particular, en las condiciones de mañana cuando 
nuestro Proyecto de Acuerdo de Plusvalía esté debidamente 
aprobado, el Municipio recibiría sobre esos 1,500,000,000 
adicionales que generó el cambio de norma un 30 o un 40% que 
se ve que es mucho más justo y más equitativo para la 
ciudad, porque entre otras cosas el hotel nos va a generar a 
nosotros otras necesidades en el sector, probablemente 
tengamos que ampliar las vías, hacer unos perfiles viales 
diferentes, desarrollar una infraestructura de ciudad como 
tal y sin la ayuda de quienes realmente se quedaron con el 
beneficio, entonces Honorables Concejales es indiscutible la 
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bondad que tiene el proyecto de Plusvalía y les quiero decir 
algo más importante todavía, este es un proyecto de la 
Administración del Doctor Luis Francisco Bohórquez más de 
responsabilidad con el Municipio que realmente con lo que le 
va a representar a esta administración, lo que busca este 
proyecto es garantizar un marco fiscal de mediano y de largo 
plazo mucho más sostenible, con unas rentas mucho más 
sólidas pero realmente el beneficio hacia este corto plazo o 
hacia estos tres o cuatro años va a ser relativamente bajo, 
por qué, primero porque los proyectos que más le generan 
ingresos a la Plusvalía son todos los terrenos que se 
habilitan de expansión urbana, de suburbanos y de rurales a 
urbanos, esos son los que más generan realmente Plusvalía, 
casi que podríamos decir que el 80% de lo que está 
debidamente tabulado para recoger se generaría por ahí pero 
esos proyectos no van a poder ser desarrollados antes de 5 
años o más, por qué, porque el desarrollo de esos proyectos 
depende básicamente de la forma en que se venga haciendo la 
expansión de los servicios públicos y si vamos al caso del 
Acueducto Metropolitano de Bucaramanga, pues vamos a 
encontrar que el Acueducto Metropolitano de Bucaramanga hoy 
no tendría disponibilidad del servicio de agua para todos 
estos sectores que se acaban de habilitar, solamente el 
acueducto pensando en el futuro adelanta el Proyecto del 
Embalse de Bucaramanga que se demora todavía su construcción 
por lo menos de 3 a 4 años el embalse, falta definir la 
planta de tratamiento de Angelinos, las Redes de Conducción 
hacia la planta y las Redes de Distribución, si sumamos esas 
tres cosas, estaríamos hablando de un panorama de seis a 
siete años que el Acueducto de Bucaramanga le pueda entregar 
agua a estas diferentes zonas en diferentes puntos de la 
ciudad, queda claro que el recaudo que realmente genera la 
Plusvalía, es un recaudo de mediano y largo plazo y que va a 
beneficiar a otras administraciones pero que nosotros 
tenemos la gran responsabilidad Honorables Concejales, de 
obedecer, primero la Constitución Política, segundo la Ley 
388 que en varias oportunidades nos lo dijo ahí que le hay 
que implementar la Plusvalía en los diferentes Municipios, 
pienso que con eso he hecho claridad sobre lo que es el 
proyecto de Plusvalía, gracias Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Doctor Mauricio Mejía, buena 
exposición sobre el tema. Está en discusión el Artículo 
primero, tiene la palabra la Concejala Carmen Lucía Agredo. 
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INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Señor Presidente, con la exposición del Doctor Mauricio y 
especialmente con el Artículo primero, que habla que 
condiciones generales para la aplicación, en el Municipio de 
Bucaramanga, de la participación en las Plusvalías que se 
causen por los hechos generadores previstos en la Ley 388 de 
1997 y sus reglamentaciones. Me parece que debe decir su 
Decreto reglamentario, me causa preocupación el Decreto 019 
de  2012, que habla sobre la exigibilidad y cobro de la 
participación de la Plusvalía, esto es de este año, en la 
Ley Anti Trámites había este miquito, de la Ley y habla las 
siguientes situaciones: la solicitud de licencia de 
urbanización o construcción ya no es con la licencia sino 
con la solicitud de la licencia, cambio efectivo del uso del 
inmueble, actos que impliquen transferencia del dominio 
sobre el inmueble, como usted nos lo ha explicado y 
adquisición de títulos valores representativos de los 
derechos adicionales de construcción. Mi preguntaba va y 
tengo una gran inquietud en este tema, usted señala que 
ahorita se está haciendo gratis, prácticamente pero yo no lo 
veo así, hay predios como lo señala el Artículo 181 del 
Decreto 019 de 2012 de este año, que establece los actos que 
impliquen transferencia del dominio sobre el inmueble, hay 
una Valorización que se va a cobrar, a estos inmuebles que 
les toque pagar la Valorización y se presente este hecho 
aquí como lo establece el Artículo 181, va a haber un doble 
tributo, va a estar exento o no a estar exento, yo sí 
quisiera pedir explicación frente al tema porque es 
supremamente delicado que como la Ley establece, actos que 
impliquen transferencia de dominio, allí están todos como 
usted lo señala en ese sector de donde se maneja la carrera 
37 creo que es, allí va irrigarse la Valorización o sea, 
también tendría que pagar la Plusvalía y tendría que pagar 
la Valorización, ¿va a haber un tratamiento especial para 
estos sectores, a estas personas que hagan transferencia del 
dominio? yo sí quisiera que tuviéramos la oportunidad en el 
día de hoy y si ojalá pudiésemos escuchar a CAMACOL, a la 
Lonja Propiedad Raíz, mire esto, ellos no están en contra de 
este Proyecto de Acuerdo, al contrario he tenido oportunidad 
de hablar con CAMACOL y con la Lonja Propiedad Raíz y ellos 
saben que es de Ley que tenemos que aprobarlo, inclusive no 
es de Ley, es de la misma Constitución que nos obliga 
hacerlo pero sería bueno saber qué piensan ellos porque son 
los directamente afectados prácticamente e igualmente 
conocer que estudios se hicieron porque según tengo 
entendido se realizaron muchos estudios para determinar el 
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efecto de la Plusvalía y ahora máxime con este caso, porque 
hay una Valorización y viene una Plusvalía, este doble cobro 
¿vamos a tener un tratamiento preferencial para ellos? o qué 
va a pasar, yo quisiera tener suficiente claridad frente a 
este tema, muy amable Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejala, tiene la 
palabra el Concejal Raúl Oviedo. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL RAÚL OVIEDO TORRA 
 
 
Gracias Señor Presidente un saludo para la Mesa Directiva, 
para el Señor Alcalde Mauricio Mejía, para la Doctora 
Simijaca, para la Doctora Martha Vega, para todos los 
asistentes, para los Honorables Concejales y para la Policía 
Nacional. Es importante la explicación que usted da Doctor 
Mauricio Mejía y nos habla del índice de ocupación, pero me 
preocupa el índice de construcción, o sea, lo tengo claro, 
el índice de ocupación es lo que va a ocupar el predio como 
tal en la parte construida en ocupación, pero qué pasa con 
el índice de construcción, con la verticalidad, o sea, habló 
claramente sobre el espacio cuando se va a generar la 
Plusvalía, por ejemplo si se va a utilizar el 60% del predio 
en ocupación, pero qué pasa con la verticalidad, es 
importante que lo tengamos claro por qué la verticalidad 
también va a tener Plusvalía, según lo dice la Ley, entonces 
la verticalidad es el índice, el índice de construcción que 
prácticamente nos va a determinar las alturas, entonces es 
importante que hagamos claridad en este punto porque por 
ejemplo si este lote prácticamente tiene un índice de 
construcción del .6 pero tiene un índice de ocupación de .6 
perdón y un índice de construcción del .7 y si se va a 
construir o del .4, o del .2, o del .3, pero si la gente 
quiere elevar ese índice de construcción va a pagar 
Plusvalía por el índice de construcción que lo dejemos 
también claro, quiero hacer referencia a eso Doctor Mauricio 
y ojalá que nos haga claridad en cuanto a esto, muy amable 
Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal, tiene la 
palabra el Concejal Christian Niño. 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CHRISTIAN NIÑO RUIZ 
 
 
Presidente gracias, un saludo para Usted, la Mesa Directiva, 
mis compañeros del Concejo, la Mesa Directiva un saludo muy 
especial y todos los que nos acompañan. Presidente es 
importante que ya que se ha tocado el tema de qué estudios 
se han hecho para determinar las zonas donde se va a cobrar 
la Plusvalía y de qué manera se va a cobrar, osea, creo que 
en la actualidad no hay un estudio actualizado, no sé Doctor 
Mauricio Mejía sí lo hay, sabemos que hay un estudio hecho 
por la UIS cuando fue Decretada, cuando fue hecha la Ley, o 
sea, más o menos hace 10 años, sería muy bueno establecer 
hoy cuáles son las zonas y cómo se va a cobrar la Plusvalía, 
por qué Doctor Uriel, por una sencilla razón por ejemplo:  
Cabecera, Cabecera hoy día se le da o ya tiene es zona 
comercial, o sea, le bajaron su clasificación y de Acuerdo 
como lo hablábamos hay Plusvalía, lo contrario no existe, 
entonces nosotros debemos determinar cuáles son las zonas 
que realmente van a estar afectadas por la Plusvalía porque 
la ciudad en general en este tema nosotros hemos ido 
teniendo claridad a medida que hemos estudiado el tema acá 
en el Concejo y lo que hemos estudiado por fuera, pero la 
ciudad Doctor Mauricio, la ciudad, la ciudadanía no tiene ni 
idea cómo es que va a ser la Plusvalía y a uno lo abordan en 
la calle y le dicen, y si yo vendo mi apartamento tengo que 
pagar Plusvalía y si yo hago esto tengo que pagar Plusvalía, 
si, a mí ahora no me dejan construir porque es zona 
comercial, entonces a mi quien me va a pagar el daño, o sea, 
son situaciones que son reales, yo pienso que la Plusvalía 
es un tema que no es ajeno al POT, yo diría casi que son 
complementarios y por el hecho de ser complementarios casi 
que uno entra a tocar los linderos del otro, porque uno está 
incluido en el otro, me explico, nosotros estamos hablando 
hoy acá de lo que es la Plusvalía, hoy no estamos tocando lo 
que es el POT, el uso del suelo, los porcentajes de 
construcción y todas estas cosas, yo pienso que estamos 
explotando es el tema de la Plusvalía y yo pienso que para 
las ciudades muy importante que se establezca cuáles son las 
zonas y cómo se va a aplicar la Plusvalía, por qué Doctor 
Mauricio, porque hay muchas, muchos sectores de la ciudad 
donde van a tener que contribuir con unas buenas tasas de 
Valorización y también van a tener el efecto de la 
Plusvalía, entonces no podemos que las dos vayan incluidas o 
afecten el mismo predio o la misma zona, entonces Doctor 
Mauricio esta es una parte que yo quisiera que por favor no 
diera más claridad al respecto que sabemos que usted es una 
persona muy conocedora de este tema, Presidente muchas 
gracias. 
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El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal, tiene la 
palabra el Concejal Cleomedes Bello. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA 
 
 
Gracias Presidente, es en el Artículo Primero donde se 
habla, Doctor Mauricio, de los hechos generadores provistos 
en la Ley y sus reglamentaciones, las reglamentaciones son 
los Decretos Reglamentarios de la Ley y todos hablan del uso 
del suelo, ninguno hace referencia a cosa diferente al uso 
del suelo y esto lo produce quien, el efecto, la causa lo 
produce el Plan de Ordenamiento Territorial y el efecto lo 
produce la Plusvalía, de tal manera que las dos cosas son 
prácticamente, la una depende de la otra, por esa razón la 
insistencia de lo que viene a partir de lo que decía el 
Doctor Christian Niño en las siguientes Artículos, pero el  
Artículo primero estos hechos generadores tenemos que 
explicarle a la gente cómo se va y cómo se van a utilizar 
estos Decretos Reglamentarios que nadie los conoce porque 
está muy generalizado el Artículo Primero y usted habla en 
la explicación, marco fiscal de mediano y largo plazo, 
entonces yo quiero volver a insistir, ¿la Secretaría de 
Hacienda tiene que ver con el proyecto? la Secretaría de 
Hacienda va a firmar o avalar el proyecto sí o no porque si 
no lo va a avalar la Secretaría de Hacienda entonces es para 
dejar constancia en este tema, porque se habla del marco 
fiscal de mediano y largo plazo, de tal manera que aquí en 
el Acuerdo por ningún motivo por ningún lado se habla del 
compromiso de la Secretaría de Hacienda, simplemente lo ha 
hecho de buena voluntad, la Doctora Martha de estar presente 
en este momento y su equipo de trabajo, pero el Acuerdo en 
ningún momento lo participa, en ningún momento creo que la 
llamaron para que ayudara a montar este Acuerdo Municipal. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Diego 
Frank Ariza. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIEGO FRANK ARIZA PÉREZ 
 
 
Gracias Señor Presidente, darle un cordial saludo a la Mesa 
Directiva, a los Honorables Concejales, a los medios de 
comunicación. Honorables Concejales nosotros escuchando la 
intervención de algunos compañeros, Doctor Mauricio y 
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revisando y aprovechando lógicamente que están los medios de 
comunicación siempre lo hemos dicho, la Plusvalía no es 
porque sea un capricho del Concejo de Bucaramanga, esto es 
un tema de Ley, lo contempla la Ley 388 y tendrán que llegar 
todas las Administraciones Municipales a tener que tener 
Plusvalía en sus Municipios y al igual porque la van a tener 
que llegar a otorgar o aprobar aparte de una Corporación 
pública, porque también sabemos que cada día más, cada día 
que pasa en Colombia las transferencias hacia los Municipios 
son menores, hacia los Departamentos y los Municipio tienen 
que buscar herramientas financieras que busquen darle una 
solución a la problemática que padecen cada una de las 
Administraciones con sus tributos para brindarle la solución 
a sus comunidades, yo quiero con esta intervención Doctor 
Mauricio pedirle lógicamente a la Administración Municipal 
que trabajemos de forma rápida antes de que llegue a su 
ejecución la Plusvalía porque sabemos que hasta que no se 
apruebe la nueva norma o el nuevo Plan de Ordenamiento 
Territorial, pues los bumangueses de verdad tengan claridad 
de qué es la Plusvalía, porque aquí lo acaban de manifestar 
algunos Concejales de Bucaramanga hay una mala información y 
si Doctor Christian es cierto hay predios de Bucaramanga que 
los cobijó la Valorización y que los va a cobijar la 
Plusvalía, eso es una realidad, porque al igual son dos 
contribuciones completamente diferentes, cuál es la 
diferencia entre la una y la otra, que la Plusvalía si no es 
ejecutado ese cambio por la norma pues no va a pagar 
absolutamente un solo peso, mientras que la Valorización si 
es un tema que le va a llegar el recibo a cada contribuyente 
a cada una de sus casas, entonces Doctor Mauricio esos 
conceptos de estas contribuciones, por qué hay que 
aclararlo, la Ley lo determina como contribuciones más no 
como impuesto, porque al igual a veces los bumangueses 
dicen, otro impuesto más, esta es una contribución, no es un 
impuesto, es una herramienta financiera que tienen las 
administraciones municipales para poder recoger recursos y 
poder invertirlos en este caso de la Plusvalía como ya lo 
hemos repetido reiterativamente en el caso de vivienda de 
interés social, en el caso del espacio público y en el caso 
de la modificación que se hizo de ese 10% para cultura, pero 
lógicamente Doctor Mauricio qué bueno que nosotros de verdad 
podamos a través de los medios de comunicación decirle 
realmente a los bumangueses qué es la Plusvalía y que no es 
un capricho del Concejo de Bucaramanga, que lo está 
determinando la Ley y que tenemos que aprobarlo porque así 
lo faculta la Ley 388, entonces era Señor Presidente para 
que también desde el Concejo nos ayuden a brindarle esa 
información a todos los bumangueses, muchas gracias Señor 
Presidente. 
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El Señor Presidente: A usted Honorable Concejal. Vamos a 
hacer un receso de 15 minutos para que los medios de 
comunicación puedan tomar sus impresiones, se decreta un 
receso de 15 minutos. 
 
 
VERIFICACIÓN DE QUÓRUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO  
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA        
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ      PRESENTE 
      
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista dieciséis (16) Honorables Concejales, 
hay Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Habiendo quórum decisorio invito a 
todos los Honorables Concejales a ocupar sus curules, 
estamos en votación, a las personas que se encuentran en el 
recinto ocupar sus puestos y hacer silencio para continuar 
con este debate, tiene la palabra el Concejal Jaime Andrés 
Beltrán. 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Gracias Presidente, un saludo especial a la Mesa Directiva, 
a los medios de comunicación, a los compañeros, al Alcalde 
encargado. Para mí es importante sumarme a la voz que hace 
el Concejal Diego Frank, frente a la importancia de que haya 
un buen plan de medios para la difusión de lo que 
corresponde al tema de Plusvalía, si partimos de preguntas 
tan básicas, la gente no sabe diferenciar, no sabe las 
diferencias entre Valorización y Plusvalía y cuando usted 
analiza ahí algunas diferencias contundentes en esos dos 
temas, esa simple pregunta genera ya una desinformación en 
muchos temas y esto está llevando a que lamentablemente 
algunos medios de comunicación en vez de generar un buen 
direccionamiento hacia el tema de Plusvalía lo están 
desviando hacia el tema de Valorización por la falta del 
conocimiento frente a la diferencia entre cada uno de los 
temas, es importante que en el tema de los medios de 
comunicación, se pueda realmente generar a través de la 
Administración una buena campaña para que la ciudadanía 
entienda este proyecto y lo pueda asimilar, lo pueda 
entender y lo pueda desarrollar y que las diferencias que se 
llevan aquí a cabo dentro del Concejo las podamos sacar a 
flote para que este proyecto realmente sea beneficioso al 
Municipio como lo tenemos establecido, entonces Presidente 
para mí sería importante, que así como se está tratando de 
generar claridad en algunos conceptos, así mismo se 
establezca un plan con claridad para que la comunidad tenga 
mucha claridad frente al tema de Plusvalía y no se generen 
malas informaciones que luego generen daños a este gran 
proyecto, gracias. 
 
 
El Señor Presidente: Se ha leído el Artículo primero. En 
consideración el Artículo primero, le vamos a dar la palabra 
al Doctor Mauricio Mejía para que resuelva las inquietudes 
planteadas. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR MAURICIO MEJÍA ABELLÓ SECRETARIO DE 
PLANEACIÓN DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA EN CALIDAD DE 
ALCALDE ENCARGADO DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA 
 
 
Gracias Señor Presidente, con respecto a lo que decía la 
Honorable Concejal Carmen Lucía Agredo, con respecto al tema 
de la Plusvalía y la Valorización que, qué pasaría en los 
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casos en que ella coincida y lo voy hacer con un ejemplo 
primero técnico y después práctico, el ejemplo técnico y 
real voy a poner un predio que yo tenga un predio en el 
barrio San Alonso y que este predio en el Plan de 
Ordenamiento Territorial actual tenga un índice de 
construcción de 3, que entre otras cosas puede ser un 
ejemplo muy real, esas son las condiciones que yo tengo hoy 
y hoy también como propietario del predio San Alonso que 
tiene un índice de construcción 3 tengo una Valorización 
irrigada por efecto de las obras que se van a construir 
Bucaramanga como el intercambiador de los Búcaros, como el 
intercambiador de la Quebradaseca con 15, en fin, ese predio 
ya hoy tiene una Valorización, pero en seis meses sale el 
Plan de Ordenamiento Territorial y el Plan de Ordenamiento 
Territorial dice: su predio no va a tener índice de 
construcción 3 porque estimamos que el barrio San Alonso es 
un barrio que se puede renovar y redensificar en estrato 4 y 
estrato 5 entre otras y por ende el Plan de Ordenamiento 
estima conveniente que allá se den desarrollos y suba su 
índice a 5, entonces él ha recibido un beneficio normativo y 
por recibir ese beneficio normativo, la casita que yo tenía 
ahí que tenía un índice de construcción de 3 por la cual me 
estaban dando 100 o 120 millones de pesos, apenas entre el 
nuevo Plan de Ordenamiento Territorial y me ponga índice 5 
que significa que yo puedo hacer 15 o 18 pisos entonces ya 
me llevan a ofrecer 300 o 400 millones de pesos, qué quiere 
decir eso, que sí pueden ser coincidentes los dos tributos 
con las diferencias respectivas, pero esto es, ahora les voy 
a poner una práctico, si yo salgo ahoritica y me compro la 
Nueve Millonaria pero además voy y hago el Baloto con el 
mismo número de la Nueve Millonaria y resulta que cae el 
número, ah pues resulta que yo me gane el Baloto y también 
la Nueve Millonaria, pero por ambas tengo que pagar 
igualmente impuesto porque fueron dos utilidades que yo 
recibí y por ambas me van a quitar el 35% por una utilidad 
generada, entonces queda claro que, ahora ese no es el común 
denominador, ojo con eso, ese no es el común denominador por 
una sencilla razón, por el contrario no va a ser coincidente 
en Bucaramanga en la medida en que nuestro Plan de 
Ordenamiento Territorial que ya vamos a tener oportunidad de 
que en esa Comisión del Plan, mejor dicho lo espulguemos al 
dedillo, estamos buscando una ciudad mucho más amable, mucho 
más arquitectónicamente acogible y en lugar de estar 
incrementando índices, estamos bajando índices, para qué, 
para responderle a todas aquellas personas que han venido 
reclamando el tema de Cabecera por ejemplo, de las grandes 
edificaciones de Cabecera, que no hay vías, que no hay 
infraestructura y que se estás permitiendo 40 y 50 pisos, 
cómo controla Bucaramanga estos tipos de desarrollo, 
precisamente con nuestro Plan de Ordenamiento Territorial en 
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sectores como Pan de Azúcar que hoy tienen índice 5 bajamos 
el índice a 3, en sectores de cabecera que hay índice 7, 
baja a 5, por qué, porque lo que necesitamos es precisamente 
generar una normativa que nos permita que nos permita 
armonizar la ciudad, yo coincido con muchos de que hoy hay 
una gran cantidad de obras que le preocupan a la gente, de 
los exabruptos que hemos visto en algunos sectores de la 
ciudad pero también debo decirles con mucha responsabilidad 
que esa es la norma que hoy tenemos en Bucaramanga, por eso 
cobra mucha importancia el Plan de Ordenamiento Territorial, 
es esencial que en los próximos meses, una vez salgamos de 
Plan de Desarrollo, le dediquemos el tiempo necesario a esta 
socialización porque la considero muy importante, pero voy a 
explicar ahora lo que me decía el Doctor Raúl Oviedo, el  
Honorable Concejal Oviedo, que si yo tenía un índice, si el 
nuevo Plan de Ordenamiento Territorial me fija un índice de 
4 y yo quiero ir a un índice de 7 pagando la Plusvalía, eso 
no es posible, no es posible por una sencilla razón, la 
Plusvalía no puede ser el efecto del desorden, la Plusvalía 
busca es a quién se beneficia en un proceso ordenado, quiero 
decirlo, si hoy yo tengo un predio en el sector de Cabecera 
y mi predio tiene índice 7, índice de construcción 7 pero 
viene el nuevo Plan de Ordenamiento Territorial y ese Plan 
de Ordenamiento Territorial dice que ese sector su índice no 
puede ser Mayor a 5, no hay poder humano que así pagando sea 
pudiese subir a 5, subir a 7 perdón su índice de 
construcción, el pago que se hace de Plusvalía es al 
contrario, si en mi Plan de Ordenamiento Territorial de hoy 
yo tengo asignado un índice de construcción de 3 y el nuevo 
Plan que se va aprobar en unos meses me dice ya no la voy a 
permitir 3 le voy a permitir 5 yo gané con la norma, mi 
predio se valorizó por la norma, mi predio cambio de precio 
por norma y por ende esa diferencia de índice la tengo que 
pagar como una Plusvalía, así funciona el tema de los 
índices de construcción y de ocupación igualmente que usted 
ya, el de ocupación para que nos quede claros a todos es el 
que tiene que ver con la construcción que se adelanta en el 
primer piso, para que lo entendamos clarito, qué es 
ocupación, cuánto de mi terreno yo puedo ocupar con 
concreto, llamémoslo así y el de construcción es cuántas 
veces puedo multiplicar hacia arriba lo que yo construí, 
esas son las dos decisiones, si obviamente proporcional al 
área del lote pero cuántas veces repito, mi primer piso 
hacia arriba, ¿ok? con eso nos queda completamente claro qué 
son los índices, cómo podría coincidir la Valorización con 
la Plusvalía pero nunca mire, nunca se podrá aplicar 
Plusvalía nunca si no existe la acción urbanística que 
demuestre que me benefició, nunca y todos los que hacia 
atrás recibieron beneficio ya no los podemos cobrar porque 
la norma tampoco es retroactiva, no podemos aplicar ningún 
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tipo de norma hacia atrás, lo que hoy tienen los predios es 
lo que se respeta, si yo tenía 7, me bajaron a 5 yo no tengo 
por qué pagar nada y si yo respeto mis índices yo no pagó 
Plusvalía, ese es en esencia el tema, ahora lo que decía el 
Honorable Concejal Christian Argüello, Christian Niño 
perdón, estoy confundido hoy, del tema de los estudios 
actualizados, cuándo van a suscitarse los estudios, cuando 
el Plan de Ordenamiento Territorial baje al Concejo de la 
ciudad, por qué hoy no pueden traerse estimativos y demás a 
pesar de que puede ser que la Administración los tenga 
porque tenemos que esperar al proceso de socialización de 
nuestro Plan de Ordenamiento Territorial que lo vamos a 
arrancar sobre el mes de Abril y el mes de Mayo, que tal que 
nosotros hagamos aquí un estimativo y en los procesos de 
socialización encontremos que hay que excluir una gran 
cantidad, porque esa es la socialización, la socialización 
no es llegar a recitar y a decir este del Plan que le vamos 
a imponer, no, es escuchar y mirar realmente la viabilidad o 
no de los ajustes respectivos, en esos ajustes se pueden 
quedar muchos predios o pueden aparecer nuevos predios que 
finalmente definan el tema, es decir, cada vez que se 
aplique una normativa que modifique temas de cambio de uso 
del suelo y tema de índice vendrá acompañada con el listado, 
con el estudio completo, con el listado de los predios y con 
los gravámenes debidamente estimados para que antes de 
aprobar la normativa se apruebe igualmente el estudio 
respectivo y un tema que si me parece muy importante que 
quede claro, muy claro es que si yo vendo mi apartamento 
tengo que pagar Plusvalía, no es cierto, no es cierto entre 
otras cosas porque eso nosotros eso lo excluimos, existen 
algunas ciudades del país, existe en algunas ciudades del 
país que si yo vendo mi casa y la vendo en 200 millones pero 
la tenía 120 millones yo pagaría Plusvalía por esos 80 
millones, pero ese no es el caso de Bucaramanga, Bucaramanga 
única y exclusivamente le apuntó a los usos del suelo y a 
los índices de construcción y esos exactamente esos, luego 
queda completamente claro que no es que porque yo voy a 
vender mi apartamento yo pago, que la transferencia no, 
cuando se dice ahí de que por efectos de la venta, tiene que 
ser venta de un predio que haya tenido alguna acción 
urbanística, si no hay acción urbanística no existe 
Plusvalía que tenga que pagar absolutamente nadie en la 
ciudad de Bucaramanga. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Doctor Mauricio. Tiene la 
palabra la Doctora Martha Vega, Secretaria de Hacienda 
Municipal. 
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Intervención del Honorable Concejal Christian Niño Ruiz 
 
 
Perdón Doctor Uriel, disculpe… 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Christian 
Niño. 
 
 
CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CHRISTIAN 
NIÑO RUIZ 
 
 
Doctor Mauricio Mejía, la pregunta acá, estamos en el caso 
del apartamento y si vende la casa que es un terreno. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Honorable Concejal, tiene la 
palabra la Doctora Martha Vega. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA DOCTORA MARTHA VEGA, SECRETARIA DE 
HACIENDA DEL MUNICIPIO DE Bucaramanga 
 
 
Claro que la Secretaría de Hacienda avala el proyecto y 
adicionalmente estuvimos en la Comisión de Hacienda en la 
cual fue debatido este proyecto y estoy aquí presente con 
todo el grupo financiero para resolver cualquier inquietud 
sobre este proyecto. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Doctora. En consideración el 
Artículo primero, ¿Cómo? En consideración el Artículo 
primero, ¿lo aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
El Señor Presidente: ¿Secretaría ya leyó el Artículo 
primero? 
 
 
La Señora Secretaria: Si Señor Presidente ya se leyó. 
 
 
El Señor Presidente: Y la Comisión cómo lo aprobó. 
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La Señora Secretaria: La Comisión lo aprobó el original del 
proyecto de Acuerdo Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo primero 
¿lo aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Hay alguna proposición Secretaría? 
 
 
La Señora Secretaria: No, Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra Doctora Carmen Lucía. 
Las proposiciones hay que presentarlas. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Iba a leerla porque en muchas ocasiones también pueden ser 
verbales las proposiciones y aquí la tengo por escrito. Que 
se adicione por los hechos previstos en la Ley 388 de 1997 
sus modificaciones y Decretos Reglamentarios a la Ley, que 
quede así claro para que no vaya… 
 
 
El Señor Presidente: Se decreta 5 minutos de receso para que 
busque el visto bueno de la Administración. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, 
verificación de quórum. 
 
 
VERIFICACIÓN DE QUÓRUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
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DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ      PRESENTE 
      
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista diecinueve (19) Honorables 
Concejales, hay Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Hay alguna proposición para el 
Artículo primero? 
 
 
La Señora Secretaria: Si Señor Presidente, hay una 
proposición sobre la mesa de la Secretaría. 
 
 
El Señor Presidente: Favor leerla. 
 
 
La Señora Secretaria: Dice así: (espéreme un momentico Señor 
Presidente que es que no entiendo la letra) 
 
 
El Señor Presidente: Nos la puede leer Doctora Carmen Lucía. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Quedaría así. Objeto: Establecer las condiciones generales 
para la aplicación, en el Municipio de Bucaramanga, de la 
participación de la Plusvalía que se causen por los hechos 
generadores previstos en la Ley 388 de 1997, sus 
Modificaciones y Decretos Reglamentarios. 
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El Señor Presidente: Está leída la proposición presentada 
por la Doctora Carmen Lucía, avalada por la Administración 
Municipal, ¿la aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada Señor Presidente la 
proposición. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo primero 
con la adición presentada por la Doctora Carmen Lucía y 
avalada por la Administración Municipal ¿la aprueban los 
Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Cuántos votos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: 19 Honorables Concejales Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, 
continuamos con el Artículo segundo. 
 
Artículo Segundo: Personas obligadas al pago de la 
participación en Plusvalías. 
 
Están obligados al pago de la participación en Plusvalías 
derivadas de la acción urbanística del Municipio de 
Bucaramanga, los propietarios o poseedores o fideicomitentes 
o titulares de los derechos fiduciarios de los inmuebles 
respecto de los cuales se configure cualquiera de los hechos 
generadores. 
 
En todo caso, responderán solidariamente por el pago de la 
participación en la Plusvalía el poseedor y el propietario 
del predio. 
 
Parágrafo. Cuando la participación en Plusvalía se cause en 
bienes inmuebles que formen parte de patrimonios autónomos 
constituidos en virtud de fiducia, la obligación estará a 
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cargo del fideicomitente o titular de los derechos 
fiduciarios. 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente ha sido leído el 
Artículo Segundo con su parágrafo, le informo la Comisión lo 
aprobó el original del Proyecto de Acuerdo. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo Segundo 
¿lo aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado el Artículo Segundo 
Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos. 
 
 
La Señora Secretaria: Continuamos con el Arti…  
 
 
El Señor Presidente: Cuántos votos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: 19 Honorables Concejales se encuentran 
en el recinto Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos. 
 
 
La Señora Secretaria: Artículo Tercero. Dice así: Entidad 
que tendrá derecho a participar en las Plusvalías derivadas 
de su acción urbanística. 
 
Exclusivamente el Municipio de Bucaramanga tiene derecho a 
participar en las Plusvalías derivadas de su acción 
urbanística. 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido leído el Artículo Tercero 
Señor Presidente le informo la Comisión lo aprobó el 
original del Proyecto de Acuerdo. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo Tercero 
¿lo aprueban los Honorables Concejales? 
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La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Cuántos votos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: 19 Honorables Concejales Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos. 
 
 
La Señora Secretaria: Artículo Cuarto, me permito informarle 
Señor Presidente fue modificado en la comisión, quedaría así 
el Artículo Cuarto. 
 
Hechos Generadores. Constituyen hechos generadores de la 
participación en las Plusvalías derivadas de la acción 
urbanística del Municipio de Bucaramanga, los siguientes: 
 
1. La incorporación de suelo rural a suelo de expansión 

urbana o la consideración de parte del suelo rural como 
suburbano, el cual incluye: 

 
a) La incorporación de suelo rural a suelo de expansión 

urbana. 
 

b) La consideración de parte del suelo rural como 
suburbano. 
 

c) Clasificación de áreas rurales como nuevas áreas 
urbanas. 
 

d) Clasificar áreas de suelo rural de protección en la 
categoría de área de expansión urbana. 
 

e) Clasificar áreas rurales de protección como suelos 
urbanos. 
 

f) Clasificar el suelo urbano de protección en áreas 
urbanas que permitan su desarrollo por urbanización y 
construcción. 
 

2. El establecimiento o modificación del régimen o la 
zonificación de usos del suelo. 
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3. La autorización de un Mayor aprovechamiento del suelo en 
edificación, bien sea elevando el índice de ocupación y/o 
el índice de construcción 
 
Parágrafo 1. En el Plan de Ordenamiento Territorial, en 
sus revisiones o en los instrumentos que lo desarrollen, 
reglamenten y complementen, se especificarán y 
delimitarán las zonas o Subzonas beneficiarias de una o 
varias de las acciones urbanísticas contempladas en este 
Artículo, las cuales serán tenidas en cuenta, sea en 
conjunto o cada una por separado, para determinar el 
efecto Plusvalía. 
 

La Señora Secretaria: Señor Presidente ha sido leído el 
Artículo Cuarto con su Parágrafo. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración… el modificado por la 
Comisión, cierto Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Si Señor Presidente ha sido leído el 
modificado en la Comisión. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo Cuarto. 
Tiene la palabra la honorable Concejal Carmen Lucia Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Sí, Señor Presidente, yo si quisiera pedirle a la Comisión y 
estas modificaciones que le hicieron a este Artículo Cuarto 
que no se ajustan a la Ley 388 de 1997 que es sustento 
legal, aquí hablan de cuatro hechos generadores muy claros y 
no podemos salirnos de ellos, que habla la incorporación del 
suelo rural a suelo de expansión urbana o la consideración 
de parte del suelo rural como suburbano y aquí en este ítem 
habla que incluye la incorporación del suelo rural, la 
consideración de parte del uso del suelo como suburbano, la 
clasificación de áreas rurales y una serie de 
clasificaciones que no lo establece la Ley, segundo, dice, 
la Ley lo dice: el establecimiento o modificación del 
régimen o la zonificación de uso del suelo es decir por 
cambio de uso del suelo a uno más rentable, tercero como 
Hecho Generador como lo establece la Ley, la autorización de 
un Mayor aprovechamiento del suelo en edificación bien sea 
elevando el índice de ocupación o el índice de construcción 
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o ambos a la vez, pero hay otro Hecho Generador que no lo 
contempla ni el Acuerdo ni la modificaciones del Proyecto de 
Acuerdo que establece, por obra por pública cuando no se 
haya cobrado Valorización, esta es una disposición que no se 
encuentra en el Artículo 74 sino en el 82 de la Ley 388 de 
1997, pero hay otra cosa Señor Presidente y aquí pues me 
acaba de preocupar con relación al parágrafo, dice en el 
Plan de Ordenamiento Territorial, en sus revisiones o en sus 
instrumentos que lo desarrollen, reglamenten o complementen 
se especificarán, delimitaran las zonas o Subzonas 
beneficiarias de una o varias acciones urbanísticas 
contempladas en este Artículo, esto es una función de la 
Comisión del Plan, por Dios, no sigamos las, equivocándonos, 
eliminemos eso y ajustémoslo a los hechos generadores que 
establece la Ley y de paso Señor Presidente le pido 
disculpas por la Cámara pero tengo una incapacidad médica 
pero la importancia del proyecto me hizo asistir al 
proyecto. 
 
 
El Señor Presidente: con tal de que no se le haya dañado la 
billetera está bien, tiene la palabra el Concejal Jaime 
Beltrán. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Presidente, precisamente frente a este, frente al Artículo 
que se está aprobando la recomendación es mantenerlo bajo la 
Ley, yo considero que la Ley es muy clara en hablar que dice 
que los literales a, b, c, d, e, f, en el numeral 1 el 
Artículo 4 del presente Proyecto de Acuerdo en razón a que 
la Ley 388 de 1997 en su Artículo 74 establece taxativamente 
cuáles son los hechos generadores de la participación en 
Plusvalía y no se desglosa como fue modificado en la 
Comisión, en ese sentido del Artículo cuarto del proyecto 
Acuerdo 012 queda como estaba, perdón las 4 especificaciones 
y queda claro como está establecido en el Artículo cuarto me 
parece que es lo más sano. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Cleomedes 
Bello. 
 
 
 
 
 



ACTA 057  FOLIO 46 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA 
 
 
Presidente, es en el mismo sentido, es que la Ley es muy 
clara en su Artículo 74, no sé por qué la Comisión le 
adicionó o le cambió casi total, en su totalidad este 
Artículo y cambia de una vez el sentido del Proyecto de 
Acuerdo, no sé si la Administración está de Acuerdo en que 
se deje el Artículo 74 como hechos generadores que 
constituye lo que decía el Doctor Beltrán, tal como está la 
Ley y eso no da garantías a nosotros para aprobar este 
Proyecto de Acuerdo, no sé cuál sería la filosofía de la 
Comisión de Hacienda de cambiar en su totalidad y así darle 
razón a que debe tener el aval de la Comisión del Plan Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Honorable Concejal. Tiene la 
palabra el Concejal Henry Gamboa. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Muy amable Presidente, sí, yo creo que debemos dejar el 
cuarto, el Artículo cuarto lo que dice la Ley, ahí faltaría 
incluirle el numeral 4 que establece la Ley sobre la obra 
pública que se construya sin que se haga por recursos de 
Valorización para que quede como establece la Ley, 
indudablemente así lo va a manejar la Administración 
entonces para que quede como la Ley queden los 4 numerales y 
se le quitan los dos párrafos para construcción de obra 
pública. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Honorable Concejal, tiene la 
palabra el Concejal Diego Frank. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIEGO FRANK ARIZA PÉREZ 
 
 
Gracias Señor Presidente, Señor Presidente yo también 
apruebo el tema de la modificación teniendo en cuenta 
también la Ley 1508 que es donde nos habla prácticamente de 
las Asociaciones Publico-Privadas, donde determina que según 
el Acuerdo, el párrafo del Artículo 5° de la Ley 1508 del 10 
enero de 2012, podrá aplicarse Plusvalía por las obras que 
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resulten de los proyectos APP (Asociaciones Público-
Privadas) entonces considero Señor Presidente que también 
tiene que hacerse la modificación. 
 
 
El Señor Presidente: Se decreta un receso de 5 minutos para 
elaborar la proposición. 
 
 
El Señor Presidente: Secretaria favor verificar el quórum. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
 
 
VERIFICACIÓN DE QUÓRUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ      PRESENTE 
           
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente han contestado a 
lista diecinueve (19) Honorables Concejales, hay Quórum 
decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Habiendo quórum decisorio, estamos en 
el estudio del Artículo 4°, ha sido leído el Artículo 4° 
modificado en la Comisión de Hacienda, hay una proposición 
presentada, favor leer la Secretaria. 
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La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, me 
permito dar lectura al Artículo Cuarto la proposición 
presentada, dice así: Artículo 4. Hechos Generadores. 
Constituyen hechos generadores de la participación en las 
Plusvalías derivadas de la acción urbanística del Municipio 
de Bucaramanga, los siguientes: 
 

1. La incorporación de suelo rural a suelo de expansión 
urbana o la consideración de parte del suelo rural como 
suburbano. 

 
2. El establecimiento o modificación del régimen o la 

zonificación de usos del suelo. 
 

3. La autorización de un Mayor aprovechamiento del suelo 
en edificación, bien sea elevando el índice de 
ocupación y/o el índice de construcción. 
 

4. La ejecución de manera directa o indirecta por parte 
del Municipio de obras públicas previstas en el Plan de 
Ordenamiento territorial o los instrumentos que lo 
modifiquen, subroguen, desarrollen o reglamenten que 
generen Mayor valor en los predios siempre y cuando no 
se utilice o se haya utilizado para su financiación la 
construcción de Valorización. 
 

 
La Señora Secretaria: Señor Presidente a, financiación la 
construcción de Valorización, contribución perdón de 
Valorización, Señor Presidente ha sido leído el Artículo 
Cuarto con, así quedaría Señor Presidente el Artículo… 
 
 
El Señor Presidente: Ahí, favor leer la que dice eliminando 
los dos parágrafos, la que tiene en la mano izquierda 
Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Se eliminarían los dos parágrafos 
anteriores Señor Presidente leídos. 
 
 
El Señor Presidente: Esta proposición reemplaza al Artículo 
Primero en su totalidad, el Artículo Cuarto en su totalidad, 
¿cierto? En consideración la proposición que reemplaza el 
Artículo cuarto, ¿la aprueban, es presentada por quién 
Secretaria? 
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La Señora Secretaria: Por los 19 Honorables Concejales Señor 
Presidente y avalada por la Administración. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración la proposición que 
sustituye al Artículo Cuarto ¿la aprueban los Honorables 
Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente el 
Artículo Cuarto. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos. 
 
 
La Señora Secretaria: Continuamos con el Artículo Quinto 
Señor Presidente. Me permito informarle Señor Presidente que 
el Artículo Quinto fue modificado en la Comisión quedando de 
la siguiente manera. 
 
Artículo Quinto. Exigibilidad. El pago de la participación 
en Plusvalía será exigible en el momento en que se presente 
para el propietario o poseedor del inmueble al menos uno de 
los siguientes casos: 
 

1. Expedición de licencias urbanísticas en cualquiera de 
sus modalidades, cuando ocurra cualquiera de los hechos 
generadores. 

 
2. Cambio efectivo de uso del inmueble, aplicable para el 

cobro de la participación en la Plusvalía generada por 
la modificación del régimen o zonificación del suelo o 
bajo cualquier otra circunstancia que estén dentro de 
la ley. 
 

3. Actos que impliquen transferencia del dominio sobre el 
inmueble siempre y cuando sobre el respectivo predio se 
verifique que existe el Hecho Generador. 
 

4. Expedición a favor del propietario o poseedor del 
predio de certificados representativos de derechos de 
construcción y desarrollo cuando se configure el Hecho 
Generador, o adquisición de títulos valores 
representativos de los derechos adicionales de 
construcción y desarrollo, en los términos establecidos 
en la Ley 388 de 1997. 
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Parágrafo 2. El pago de la participación en Plusvalía 
se acreditará ante la autoridad competente para la 
expedición de la licencia o ante el notario según 
corresponda. 
 

 
La Señora Secretaria: señor presidente me permito informarle 
ha sido leído el Artículo quinto modificado en la comisión 
con su parágrafo. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Jaime 
Andrés Beltrán seguidamente el Concejal Henry Gamboa y la 
Concejal Carmen Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Gracias, si quisiera de pronto que revisáramos un momentico 
el numeral 2 del Artículos 5 y sobre todo en la parte cuando 
dice: o bajo cualquier otra circunstancia y sería muy bueno 
que nos explicaran a qué se refiere ese bajo cualquier otra 
circunstancia, si pues todas ya fueron definidas y se 
encuentran en el texto inicial, entonces esa partecita sí es 
importante o bajo cualquier otra circunstancia que esté 
dentro de la Ley, sería bueno mirar algún ejemplo, no sé 
que, para tener claridad a que se refiere específicamente 
ese bajo cualquier otra circunstancia, a qué otra 
circunstancia se refiere. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Henry 
Gamboa. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Muy amable Presidente, es que tenemos una proposición que 
modifica absolutamente todo el Artículo quinto de 
conformidad, sobre el tema de exigibilidad y cobro de la 
participación en razón a que el Decreto Ley 019 de 2012 
modificó el Artículo 83 de la Ley 388 de 1997 y lo vamos a 
hacer expresamente tal cual lo establece la modificación, 
entonces si quiere lo paso para que la Secretaría lo lea, 
para no ponerme en mi oficio de leer, entonces ya está 
avalado por la Administración, ya está avalado por la 
Administración, entonces para qué se lea el Artículo como 
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quedaría con la nueva modificación del Decreto Ley 019 de 
2012 Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra la Concejala Carmen 
Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Si, esta exigibilidad y cobro del efecto de la Plusvalía ya 
lo había manifestado anteriormente, que debe ajustarse al 
Decreto 019 de 2012, Artículo 81, parágrafo 1, 2 y 3 para, 
entonces la propuesta es que se modifique y que señale que 
el pago de la participación en Plusvalía será exigible en 
los términos señalados por Decreto 019 de 2012, Artículo 81, 
parágrafo 1, 2 y 3 y es mejor dejarlo así como lo señala la 
Ley. 
 
 
El Señor Presidente: 183, 81, Secretaria favor leer la 
proposición presentada. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. Dice 
así: EXIGIBILIDAD Y COBRO DE LA PARTICIPACIÓN. La 
participación en la Plusvalía sólo se hará exigible al 
propietario o poseedor del inmueble respecto del cual se 
haya liquidado e inscrito en el respectivo folio de 
matrícula inmobiliaria un efecto de Plusvalía en el momento 
en que se presente cualquiera de las siguientes situaciones: 
 

1. Solicitud de licencia de urbanización o construcción 
según sea el caso aplicable para el cobro de la 
participación en la Plusvalía generada por cualquiera 
de los hechos generadores de que trata el Artículo 74 
de la Ley 388 de 1997. 
 

2. Cambio efectivo del uso del inmueble aplicable para el 
cobro de la participación en la Plusvalía generada por 
la modificación del régimen o zonificación del suelo. 
 

3. Actos que impliquen transferencia del dominio sobre el 
inmueble aplicable al cobro de la participación en la 
Plusvalía de que tratan los numerales 1 y 3 del 
referido Artículo 74. 
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4. Adquisición de títulos valores representativos de los 
derechos adicionales de construcción y desarrollo en 
los términos que se establece en el Artículo 88 y 
siguientes de la Ley 388 de 1997, modificada por el 
Artículo 181 del Decreto Ley 19 de 2012.  
 
Parágrafo Primero: En el evento previsto en el numeral 
1, el monto de la participación en Plusvalía para el 
respectivo inmueble podrá recalcularse aplicando el 
efecto Plusvalía liquidado por metro cuadrado al número 
total de los metros cuadrados adicionales objeto de la 
licencia correspondiente.  
 
Parágrafo Segundo: Para la expedición de las licencias 
de construcción así como para el otorgamiento de los 
actos de transferencia del dominio en relación con 
inmuebles respecto de los cuales se haya liquidado e 
inscrito en el respectivo folio de matrícula 
inmobiliaria, el efecto de Plusvalía será necesario 
acreditar su pago. 
 
Parágrafo Tercero: Si por cualquier causa no se efectúa 
el pago de la participación en las situaciones 
previstas en este Artículo, el cobro de la misma se 
hará exigible cuando ocurra cualquiera de las restantes 
situaciones aquí previstas, en todo caso si la causa es 
la no liquidación e inscripción de la Plusvalía, el 
Alcalde Municipal o Distrital deberá adelantar el 
procedimiento previsto en el Artículo 81 de la presente 
Ley, responderán solidariamente el poseedor y el 
propietario cuando fuere el caso. 

 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente ha sido leída la 
proposición que modifica el Artículo Quinto con sus tres 
parágrafos. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Quién la presente Secretaria? 
 
 
La Señora Secretaria: La presentó la Bancada del Partido 
Liberal Colombiano avalada por la Administración Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Y avalada por la Doctora Carmen Lucía. 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA 
 
 
Presidente, una moción de procedimiento. Es que ahí en la 
proposición dice que Alcalde Distrital y nosotros es Alcalde 
Municipal. 
 
 
El Señor Presidente: Cómo dice Secretaria. Se decreta un 
receso de 5 minutos. 
 
 
El Señor Presidente: Secretaría de verificar el quórum. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
 
 
VERIFICACIÓN DE QUÓRUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ      PRESENTE 
     
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente han contestado a 
lista diecisiete (17) Honorables Concejales, hay Quórum 
decisorio. 
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El Señor Presidente: ¿Quiénes faltan Secretaría? 
 
 
La Señora Secretaria: Falta el Doctor Jhon Claro, la Doctora 
Sonia, 18 Honorables Concejales. 
 
 
El Señor Presidente: Favor leer nuevamente la proposición 
presentada Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente la proposición en el 
parágrafo 3 quedaría de la siguiente manera: Si por 
cualquier causa no se efectúa el pago de la participación en 
las situaciones previstas en este Artículo, el cobro de la 
misma se hará exigible cuando ocurra cualquiera de las 
restantes situaciones aquí previstas, en todo caso si la 
causa es la no liquidación e inscripción de la Plusvalía, el 
Alcalde deberá adelantar el procedimiento previsto en el 
Artículo 81 de la Ley 388 de 1997, responderán 
solidariamente el poseedor y el propietario cuando fuere el 
caso.  
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente así quedaría el 
Artículo quinto, Señor Presidente. 

 
 

El Señor Presidente: En consideración la proposición 
presentada para modificar el Artículo quinto ¿lo aprueban 
los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada Señor Presidente el 
Artículo, la proposición que modifica el Artículo Quinto. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: continuamos con el Artículo Sexto 
Señor Presidente. Artículos Sexto dice así: Determinación 
del efecto… 
 
El Señor Presidente: ¿Hay alguna modificación en la 
Comisión? 
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La Señora Secretaria: No Señor Presidente este fue aprobado 
el original del Proyecto de Acuerdo y me permito dar 
lectura.  
 
Artículo Sexto: Determinación del efecto Plusvalía. El 
efecto Plusvalía se calculará en la forma prevista en los 
Artículos 75 a 78 de la Ley 388 de 1997 y en el Decreto 
Nacional 1788 de 2004 y en las normas que los reglamenten o 
modifiquen. 
 
Parágrafo. En los casos en que por efecto de la unión física 
o jurídica de dos o más predios, se configure un Hecho 
Generador, el predio resultante o el conjunto de predios 
serán objeto de la participación en Plusvalía.  
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido el leído el Artículo Sexto 
original del Proyecto de Acuerdo Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo Sexto. ¿Lo 
aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado el Artículo Sexto 
Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: continuamos con el Artículo Séptimo. 
Me permito informarle señor presidente que el Artículo 
séptimo fue modificado en la comisión quedando de la 
siguiente manera.  
 
Artículo 7. Liquidación de la participación en Plusvalía.  
Con base en la determinación del efecto Plusvalía por metro 
cuadrado calculado, el Alcalde Municipal o en quien delegue, 
liquidará el efecto Plusvalía causado en relación con cada 
uno de los inmuebles objeto de la misma y expedirá el acto 
que determina la participación del Municipio, de Acuerdo con 
lo establecido en el Artículo 81 de la Ley 388 de 1997 y en 
las normas que lo modifiquen, subroguen, desarrollen o 
reglamenten. 
 
El monto de la participación correspondiente a cada predio 
se actualizará a partir del momento en que quede en firme el 
acto de liquidación de la participación según lo establecido 
por las normas legales vigentes. 
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Parágrafo 1. En lo no previsto en este Acuerdo, los 
procedimientos para la estimación y revisión del efecto de 
Plusvalía y para cobro se ajustarán a lo previsto en la Ley 
388 de 1997 y sus Decretos reglamentarios. 
 
Parágrafo 2. Se autoriza al Alcalde Municipal para definir 
los elementos de cálculo, las competencias, lineamientos y 
procedimientos para la operatividad del título y su 
reglamentación, así como para la reglamentación y emisión de 
los certificados representativos de derechos de construcción 
y desarrollo y de los títulos valores representativos de los 
derechos adicionales de construcción y desarrollo 
establecido en la Ley 388 de 1997. 
 
Parágrafo 3. La Secretaría de Hacienda Municipal será 
responsable de practicar la liquidación oficial del tributo, 
así como de su recaudo, fiscalización, discusión y 
devoluciones de la participación en la Plusvalía. Será 
competente para ejercer el cobro coactivo del tributo aquí 
establecido el Tesorero General del Municipio. 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
ha sido el leído el Artículo Séptimo modificado en la 
Comisión. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo Séptimo. 
Tiene la palabra el Concejal Christian Niño. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CHRISTIAN NIÑO RUIZ 
 
 
Presidente en el proyecto contempla la posibilidad de que la 
Plusvalía se pueda pagar con otros terrenos, con una especie 
de compensación, ¿eso todavía está vigente en este proyecto? 
entonces Doctor Mauricio sería prudente que quedara dentro 
del proyecto ¿no cierto? o sea, no sé si acá porque aquí ya 
estamos hablando de liquidación de Plusvalía Presidente, 
entonces me gustaría que el Doctor Mauricio como que nos 
diera un concepto respecto a eso. 
 
 
El Señor Presidente: Gracias Honorable Concejal. Tiene la 
palabra el Concejal Jaime Beltrán. 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Gracias, frente al parágrafo 2 que autoriza la Alcalde 
Municipal para definir los elementos de cálculo de las 
competencias o lineamientos, si como a son de inquietud 
sería importante que la administración nos establezca y nos 
explique, cuáles son esos elementos de cálculo que dice el 
texto, para tener claridad, sabemos que es importante que el 
Alcalde tenga esta libertad para poder suplir los vacíos, 
pero es importante cuáles son esos elementos de cálculo, 
gracias Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra la Concejala Carmen 
Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Señor Presidente, aquí en este parágrafo 2°, donde señala el 
Doctor Jaime muy claro lo hablaba, que se autoriza al 
Alcalde para definir los elementos del cálculo, considero 
que esto es potestad del Concejo que es indelegable, como lo 
ha señalado aquí la sentencia de 2007 de la Corte 
Constitucional, aquí me parece que no podemos delegar esta 
función o previa aprobación del Concejo Municipal, porque de 
lo contrario estamos delegando una facultad que es 
potestativa del Concejo de Bucaramanga, por eso solicitaría 
la eliminación del parágrafo segundo o colocarle que previo 
aprobación del Concejo Municipal. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Edgar 
Suárez, ponente de este proyecto. Se decreta un receso de 5 
minutos. 
 
 
El Señor Presidente: Secretaria favor verificar el quórum. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
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VERIFICACIÓN DE QUÓRUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ  
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ   
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ      PRESENTE 
     
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista diecisiete (17) Honorables 
Concejales, hay Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el ponente de este 
proyecto, el Doctor Edgar Suárez. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDGAR SUÁREZ GUTIÉRREZ 
 
 
Gracias Presidente, Presidente revisando con el Doctor 
Mauricio Mejía, con los asesores del Alcalde y con los 
Secretarios de Despacho, la duda que surge acá es el tema de 
la base gravable, la base gravable en la Ley 388 está 
definido en el Artículo 81, liquidación del efecto 
Plusvalía, ahí de forma clara está inmersa la base, con base 
en la determinación del efecto Plusvalía por metro cuadrado, 
es muy clara la Ley que dice que por metro cuadrado, dice la 
base gravable se mide por metro cuadrado anterior y el 
actual calculado para que cada una de las zonas o subzonas 
objeto de la participación como indica en el Artículo 
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presente el Alcalde Municipal liquidará dentro de los 45 
días siguientes al efecto Plusvalía, causado en relación con 
cada uno de los inmuebles objeto de la misma y aplicará las 
tasas correspondientes de conformidad con lo autorizado por 
el Concejo Municipal, Presidente acá en este Artículo donde 
estamos dándole cumplimiento a este Artículo y lo expresamos 
de forma extensa, Presidente entonces ahí está inmersa la 
base gravable, ahí estamos dando nosotros, recorriendo el 
camino como está de Ley Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra del Doctor Mauricio 
Mejía. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR MAURICIO MEJÍA ABELLO, SECRETARIO DE 
PLANEACIÓN DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA EN CALIDAD DE 
ALCALDE ENCARGADO DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA 
 
 
Gracias Presidente, mire, lo que queremos hacer claridad 
respecto es, en el parágrafo segundo donde se solicita la 
autorización al Alcalde para definir los elementos de 
cálculo, las competencias, lineamientos y procedimientos 
para la operatividad del tributo y su reglamentación, así 
como para la reglamentación y misión de las de los 
certificados representativos de los derechos de construcción 
y desarrollo de los títulos valores representativos de los 
derechos adicionales de construcción y desarrollo 
establecidos en la Ley 388 de 1997. Lo que se busca con este 
parágrafo es que primero los elementos de cálculo están 
claramente establecidos, un avalúo inicial, un avalúo una 
vez se aplica la parte normativa, un área neta utilizable y 
un porcentaje que es el que precisamente define el proyecto 
de Acuerdo, esos son los cuatro elementos que se utilizan 
para el cálculo de lo que tiene que ver con la Plusvalía, 
por qué se requiere la autorización abierta, porque cada 
una, cada uno de los predios que le vaya generando el efecto 
normativo se tiene que hacer un acto administrativo por 
parte del Alcalde decretándole cuánto es el valor de la 
Plusvalía y obviamente que en una reglamentación que saldrá 
en los próximos días se dirá cómo igualmente va a ser su 
recaudo, es decir, que está todo plenamente establecido y 
como lo dice ahí en lo que no esté establecido, se hará de 
Acuerdo a la Ley 388 de 1997 y sus Decretos Reglamentarios, 
gracias Presidente. 
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El Señor Presidente: En consideración el Artículo Séptimo 
modificado en la Comisión ¿lo aprueban los Honorables 
Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente el 
Artículo Séptimo. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, 
continuamos con el Artículo Octavo. 
 
 
El Señor Presidente: Artículo séptimo. 
 
 
La Señora Secretaria: Octavo Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: No, Séptimo. No, el que aprobamos 
anteriormente. 
 
 
La Señora Secretaria: El que aprobamos es el séptimo Señor 
Presidente modificado la Comisión. 
 
 
El Señor Presidente: Y casi siempre sigue el Octavo. 
 
 
La Señora Secretaria: Si, Señor Presidente. Señor Presidente 
me permito dar lectura al Artículo Octavo modificado en la 
Comisión, quedaría así: 
 
Artículo Octavo. Tarifa de la participación. El porcentaje 
de la participación en Plusvalía a liquidar será: 
 

1. Entre la vigencia del presente Acuerdo 2012 y el 31 de 
Diciembre de 2013, 40%. 

 
2. El primero de Enero de 2014 en adelante, 50%. 

 
 
La Señora Secretaria: Ha sido leído el Artículo Octavo 
modificado en la Comisión. 
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El Señor Presidente: En consideración el Artículo Octavo ¿lo 
aprueban los Honorables Concejales? Tiene la palabra la 
Concejala Carmen Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Si Señor Presidente, en este Artículo Octavo la 
Administración Municipal tiene una intención que fue 
modificada por la Comisión, yo considero que deberíamos 
dejar el original del Proyecto teniendo en cuenta en primer 
lugar porque no vi el aval de la Administración Municipal en 
esta modificación y en segundo lugar yo creo que la voluntad 
de los constructores y de los gremios es pagar esta 
Plusvalía pero de una manera progresiva, no hagámoslo así 
como lo establece ahorita que el 40 y el 50%, yo creo que 
deberíamos aprobarlo como viene el original del Proyecto, es 
mi propuesta y votaría el original del proyecto. 
 
 
El señal Presidente: Tiene la palabra el Concejal Henry 
Gamboa. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Presidente, no, esto nació a iniciativa de los Concejales 
incluidos los de la Comisión y de otras Comisiones e 
inclusive hicieron esta proposición, fue avalada por la 
Administración Municipal entonces no tiene ningún problema y 
ahí se dieron muchísimas razones, entonces yo creo que esa 
fue la intención de la Comisión y considero que como 
Presidente de esta Comisión, pues nos sostenemos en esa 
modificación que se hizo. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Raúl 
Oviedo. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL RAÚL OVIEDO TORRA 
 
 
A mí me parece importante mantener lo inicial del Proyecto, 
incentivar a la gente que este año pagué la Plusvalía y que 
se gana ese 20% o ese 10%, que lo haga este año, de una 
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manera u otra le irán a entrar unos recursos al Municipio, 
ya que con este 40% pues todo el mundo lo dejaría 
prácticamente para el 2013 y este año no intervienen en 
esto, yo pienso que es irrelevante pues dejar el articulado 
como estaba inicialmente o que pase a cambiar porque 
prácticamente pienso que en el 2012 no van a haber cambios 
en cuanto a que le entren estos recursos al Municipio, 
entonces mirémoslo y es un tema importante lo que toca acá 
la Honorable Concejal también Carmen Lucía Agredo, gracias 
Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el ponente, Doctor 
Edgar Suárez. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDGAR SUÁREZ GUTIÉRREZ 
 
 
Gracias Presidente, como lo afirmó el Presidente de la 
Comisión, este punto fue avalado por la Administración, fue 
estudiado y miramos las diferentes variables y nosotros 
colocamos este porcentaje porque nos pareció que era el más 
acorde para ser aplicado, entonces de igual manera 
deberíamos mantenernos en la posición de la Administración y 
de la Comisión Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Henry 
Gamboa. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL HENRY GAMBOA MEZA 
 
 
Mire Presidente, no quería manifestar pero una de las 
razones prioritarias sobre la determinación de esta Comisión 
con el apoyo de otros Concejales de otras Comisiones, es que 
la misma norma de expedición de licencias de construcción 
son perversas, entonces qué ocurre, usted solicita ahorita 
la licencia de construcción pero como usted la puede aplazar 
12 meses más entonces resultan haciéndose las obras en el 
2014 pero pagando con el tributo del 2013, entonces esa es 
una de las razones, siempre sucede eso y creo que es una 
razón más imperante a efectos de que todo el mundo corre a 
sacar licencia pero no a construir, esa es la Mayor razón y 
creo que es conveniente y saludable para las finanzas del 
Municipio. 
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El Señor Presidente: En consideración el Artículo Octavo 
modificado la Comisión. Tiene la palabra la Concejal Carmen 
Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Mi voto sería negativo a este Proyecto de Acuerdo presentado 
por la modificación de la Comisión, entonces el Artículo, mi 
voto negativo a este Artículo. 
 
 
El señal Presidente: Votación nominal Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Votación nominal Honorables Concejales 
para el Artículo Octavo. 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO  NEGATIVO 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL     POSITIVO 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA      POSITIVO  
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ      POSITIVO  
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ POSITIVO 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ    POSITIVO      
CLEOMEDES BELLO VILLABONA    POSITIVO  
DIONICIO CARRERO CORREA      POSITIVO  
JHON JAIRO CLARO AREVALO     POSITIVO       
HENRY GAMBOA MEZA      POSITIVO  
NANCY ELVIRA LORA      POSITIVO  
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ   POSITIVO  
SONIA SMITH NAVAS VARGAS POSITIVO 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  POSITIVO  
URIEL ORTIZ RUIZ       POSITIVO  
RAUL OVIEDO TORRA POSITIVO  
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA      POSITIVO  
WILSON RAMIREZ GONZALEZ       POSITIVO  
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ  POSITIVO 
 
 
La Señora Secretaria: Presidente 18 votos positivos y 1 
negativo. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
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La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito dar 
lectura al Artículo noveno, fue modificado en la Comisión 
Señor Presidente, quedaría así: 
 
Artículo Noveno. Formas de pago de la participación en 
Plusvalías. La participación en la Plusvalía podrá pagarse 
mediante cualquiera de las siguientes formas: 
 

1. En dinero efectivo. 
 

2. En tierra de las mismas condiciones del predio objeto 
del Hecho Generador y que pueda ser urbanizable. 
 

3. Mediante la ejecución de obras de infraestructura vial, 
de servicios públicos domiciliarios, áreas de 
recreación y equipamiento sociales para la adecuación 
de asentamientos urbanos en áreas de desarrollo 
incompleto o inadecuado, cuya inversión será 
equivalente al monto de la Plusvalía, previo Acuerdo 
con la Secretaría de Planeación Municipal acerca de los 
términos de ejecución y equivalencia de las obras 
proyectadas. 
 

4. Mediante la adquisición anticipada de títulos valores 
representativos de la participación en la Plusvalía 
liquidada en los términos previstos en el Artículo 88 y 
siguientes de la Ley 388 de 1997. 
 

 
La Señora Secretaria: Señor Presidente ha sido leído el 
Artículo Noveno modificado en la Comisión. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo noveno. 
Tiene la palabra el Concejal Jaime Beltrán. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Estudiando este Artículo, analizaba yo la Ley y dentro de la 
Ley existe la posibilidad de incluir una de las formas de 
pago que la señala taxativamente la Ley en su Artículo 84, 
el cual dice de la siguiente manera: transfiriendo a la 
Entidad Territorial o a una de sus entidades 
descentralizadas una porción del predio objeto de la misma, 
del valor equivalente a su monto, esta forma sólo será 
procedente si el propietario poseedor llega a un Acuerdo con 
la Administración sobre la parte del predio que será objeto 
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de la transferencia, para lo cual la administración tendrá 
en cuenta el avalúo que hará practicar por expertos 
contratados para tal efecto, las áreas transferidas se 
destinarán a fines urbanísticos o directamente mediante la 
realización de programas o proyectos en asociación con el 
mismo propietario. No sé por qué no se encuentra, no sé si 
de pronto hay alguna justificación clara por qué no se 
encuentra lo que establece el Artículo, numeral segundo del 
Artículo 84 de la Ley 388, gracias Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Está en consideración el Artículo 
Noveno, se decreta un receso de 5 minutos para que presente 
las, Doctor Beltrán, para que presente las modificaciones y 
las concilie aquí con la Administración. 
 
 
El Señor Presidente: Secretaría favor verificar el quórum. 
 
 
VERIFICACIÓN DE QUÓRUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO PRESENTE 
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ      PRESENTE 
     
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista diecinueve (19) Honorables 
Concejales, hay Quórum decisorio. 
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El Señor Presidente: Habiendo quórum decisorio continuamos 
con el orden del día, estamos en el Artículo Noveno. Tiene 
la palabra el Concejal Jaime Beltrán. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Presidente, para pedirle que se decrete Sesión Permanente ya 
que vamos a pasar las 4 horas de sesión. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración la sesión permanente 
¿la aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada Señor Presidente la 
sesión permanente. 
 
 
El Señor Presidente: Secretaria favor leer la proposición. 
 
 
La Señora Secretaria: Sí, Señor Presidente la proposición 
modifica el Artículo Noveno, quedaría Señor Presidente del 
Artículo Noveno el numeral 1 quedaría firme, el numeral 3 y 
4, el único que modificaría es el numeral 2, quedaría de la 
siguiente forma Señor Presidente. Dice así: transfiriendo a 
la Entidad Territorial o a una de sus Entidades 
Descentralizadas una porción del predio objeto de la misma, 
el valor equivalente a su monto, esta forma sólo será 
procedente si el propietario o poseedor llega a un Acuerdo 
con la Administración sobre la parte del predio que será 
objeto de la transferencia, para lo cual la Administración 
tendrá en cuenta el avalúo que hará practicar por expertos 
contratados para tal efecto, las áreas transferidas se 
destinarán a fines urbanísticos directamente o mediante la 
realización de programas o proyectos en asociación con el 
mismo propietario o con otros. 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente ha sido leída la 
modificación para este Artículo. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración la modificación 
presentada por la Bancada del Partido Liberal, ¿la aprueban 
los Honorables Concejales? 
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La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo noveno 
modificado en la Comisión con la modificación aprobada, ¿la 
aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Si, Señor Presidente continuamos con 
el 10º punto. Me permito informarle Señor Presidente que fue 
modificado en la Comisión quedando de la siguiente forma. 
Artículo Noveno: destinación de los recursos provenientes… 
 
 
El Señor Presidente: Perdón decimo, decimo. 
 
 
La Señora Secretaria: Decimo Señor Presidente que pena. 
Décimo: Destinación de los recursos provenientes de la 
participación en Plusvalía.  
 
Los recursos provenientes de la participación en Plusvalía 
se destinarán a las siguientes actividades: 
 

1. El 40% de los recaudos, para la adquisición de 
inmuebles por enajenación voluntaria o por 
expropiación, dirigidos a desarrollar proyectos 
urbanísticos de iniciativa pública o mixta, que generen 
suelos urbanizados destinados a la construcción de 
viviendas de interés prioritario o su equivalente 
jurídico, o de vivienda progresiva en sus diferentes 
modalidades, así como para la ejecución de obras de 
infraestructura vial o espacio público de esos mismos 
proyectos. Igualmente podrá destinarse para la 
adquisición de inmuebles de vivienda de interés 
prioritario en programas de renovación urbana. 

 
2. El 50% del recaudo:  

 
a. Para la ejecución de proyectos de infraestructura 

y obras de espacio público, recreación, parques y  
zonas verdes que conforman el sistema de espacio 
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público urbano en las zonas o proyectos 
priorizadas por el Plan de Ordenamiento 
Territorial. 

 
b. Para la construcción o mejoramiento de 

infraestructuras viales, de servicios públicos 
domiciliarios, áreas de recreación y equipamientos 
sociales. 

 
3. El 10% del recaudo: 

 
a. El 5% para el fomento de la recreación cultural. 

 
b. El 5% al mantenimiento del patrimonio cultural 

mediante mejora, adecuación o restauración de 
bienes inmuebles catalogados como patrimonio 
cultural. 

 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente ha sido leído el 
Artículo 10º modificado en la Comisión. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo 10º 
modificado en la Comisión. Tiene la palabra el Concejal 
Jaime Beltrán. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Es una pregunta, más para tener claridad de un concepto, si 
es equivalente hablar de vivienda de interés prioritario o 
vivienda de interés social ya que miramos cuando dice, ya 
que el 40% de las destinaciones se menciona vivienda de 
interés prioritario, cuando el numeral 1 del Artículo 85 de 
la Ley 338 de 1997 dice: compra de predios o inmuebles para 
desarrollo de planes o proyectos de interés social. Qué 
diferencia hay entre interés social el interés prioritario y 
si es lo mismo porque no dejarlo como lo enuncia la Ley, es 
como la pregunta. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra, gracias Honorable 
Concejal, tiene la palabra la Concejala Carmen Lucía Agredo. 
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INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Señor Presidente, para este Artículo considero, como lo dijo 
el Concejal Jaime, debe dejarse como lo establece la Ley que 
es para la compra de predios o inmuebles para desarrollar 
planes o proyectos de vivienda de interés social, según la 
Ley de vivienda, se puede establecer vivienda de interés 
social o prioritario pero mi pregunta es lo siguiente dice, 
dirigidos a desarrollar proyectos urbanísticos de iniciativa 
pública o mixta, ¿cuál es el alcance de la iniciativa 
pública o mixta? puede dársele diferentes interpretaciones. 
Primero que sea una, se una el Municipio con entidad Privada 
para construir vivienda, que podría darse si queda así 
aprobado, cosa que no estoy de Acuerdo porque así no lo 
establece la Ley y segundo podría el ente privado público 
construir vivienda de estrato 3 que tampoco lo permite la 
Ley, el alcance va más allá de lo que establece la Ley 388, 
debe ser claro porque no puede desarrollar programas, 
proyectos urbanísticos de iniciativa pública o mixta, 
tengamos mucho cuidado con esta urbanística iniciativa 
pública o mixta porque tiene un alcance supremamente 
delicado frente a la posibilidad de desarrollar proyectos, 
solamente le compete desarrollar proyectos o planes de 
proyectos de vivienda de interés social, igualmente que nos 
aclare dónde dice, que generen suelos urbanizados destinados 
a la construcción de vivienda de interés prioritario o su 
equivalente jurídico o de vivienda progresiva en sus 
diferentes modalidades, queda muy amplio, muy amplio y se 
puede prestar para malas interpretaciones, mi sugerencia a 
la coalición de Gobierno, deben dejarla tal y como lo 
establece la Ley porque esta palabrita iniciativa pública o 
mixta puede prestarse a muchas interpretaciones, igualmente 
cuando y avaló la posición de la Comisión, cuando habla que 
el 10% del recaudo como lo establece la Ley, que el 5% para 
el fomento de la creación cultural y el 5% al mantenimiento 
del patrimonio cultural así lo establece la Ley, que debe 
destinarse para el sector cultural un porcentaje pero otra 
sugerencia que le hago, que ese 5% para el fomento de la 
creación cultural sea del patrimonio inmaterial, porque hay 
unos Acuerdos Municipales que hablan es del patrimonio 
inmaterial, ya que el otro porcentaje es del patrimonio 
cultural, entonces para que queden los dos, o sea, 
patrimonio inmaterial y patrimonio cultural, la modificación 
pero nuevamente reitero en la palabra proyectos urbanísticos 
de iniciativa pública o mixta que tiene un alcance 
inimaginable frente, si queda así como está dentro del 
proyecto de Acuerdo. 
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El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Diego 
Frank Ariza. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIEGO FRANK ARIZA PÉREZ 
 
 
Gracias Señor Presidente, con referencia al tema del 
Artículo número 10, pues hay que hacer claridad de que son 
dos conceptos totalmente diferentes el de vivienda de 
interés prioritaria al de vivienda de interés social, en el 
año 97 pues no existía el concepto porque la Ley 388 no 
existía el concepto de interés prioritaria, pero yo creo que 
lo que tiene que buscar la Administración Municipal y para 
alcance de los recursos de ese proyecto es que se de bajo 
vivienda de interés prioritaria, teniendo en cuenta que son 
70 salarios mínimos mientras al concepto de vivienda de 
interés social es superior, entonces yo creo que sí sería 
buena la aclaración por parte del Doctor Mauricio con 
referente al tema y qué es lo que busca definitivamente el 
proyecto, porque la vivienda de interés prioritaria pues 
alcanzarían los recursos para tener más soluciones de 
vivienda en el Municipio de Bucaramanga que es en últimas a 
lo que le estamos apostando con la aprobación de este 
Proyecto de Acuerdo Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Se le da la palabra al Doctor Mauricio 
Mejía. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL DOCTOR MAURICIO MEJÍA ABELLÓ SECRETARIO DE 
PLANEACIÓN DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA EN CALIDAD DE 
ALCALDE ENCARGADO DEL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA 
 
 
Gracias Señor Presidente, con respecto al tema de vivienda 
de interés social prioritaria o vivienda de interés social, 
realmente la Ley habla de la vivienda de interés social y me 
parece que es mucho más general la de interés social porque 
nos permite ir hasta los 135, hasta los 150 salarios mínimos 
legales mensuales vigentes, mientras que si hablamos de la 
vivienda de interés social prioritaria nos limitaríamos a ir 
solamente hasta los 75 salarios mínimos legales vigentes, es 
decir, en la prioritaria va hasta 39 millones mientras que 
la vivienda de interés social puede ir hasta los 72 millones 
según nos aclara aquí el Honorable Concejal Gamboa, luego me 
parece que el término que debemos utilizar es el de vivienda 
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de interés social que ahí permitiría ir a cualquiera de las 
dos, el otro tema tiene que ver, ah el tema público-privado 
Honorable Concejal Carmen Lucía, en estos momentos el 
Gobierno Nacional viene impulsando de una forma bastante 
fuerte el tema de las alianzas público-privadas, ese 
fantasma que existía años atrás, para este Gobierno, hablo 
del Gobierno Nacional, se ha vuelto prioritario impulsar el 
tema de alianzas público-privadas, de hecho la misma norma 
en la parte anterior dice lo siguiente dice, cuando hablamos 
de las formas de pago dice: las áreas transferidas se 
destinarán a fines urbanísticos directamente o mediante la 
realización de programas o proyectos en asociación con el 
mismo propietario o con otros, es decir, que ahí ya nos está 
tocando el tema de las famosas PYP que son las alianzas 
público-privadas que entre otras cosas la semana entrante 
vamos a estar en un foro muy importante aquí en Bucaramanga 
donde el Doctor Luis Francisco Bohórquez trae a esta ciudad 
a unas de las personas más versadas en el tema de las 
alianzas público-privadas. 
 
 
El Señor Presidente: Está en consideración el Artículo 10°. 
Tiene la palabra la Concejala Carmen Lucía Agredo. 
 
 
INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJALA CARMEN LUCÍA AGREDO 
ACEVEDO 
 
 
Señor Presidente, reitero nuevamente que debemos dejarlo 
como establece la Artículo 85 de la Ley 388, así como se ha 
ajustado el mismo proyecto de Acuerdo a la Ley deberíamos 
ser coherentes y ajustarlo a lo que establece el parágrafo 
primero de este Artículo 85, que dice: compra de predios o 
inmuebles para desarrollar planes o proyectos de vivienda de 
interés social. Si nosotros vamos, como lo señala el Doctor 
Mauricio, a buscar que las alianzas estratégicas, esto será 
motivo de otro tema de discusión pero aquí debemos ajustarlo 
es a la Ley, no busquemos que queden vicios de procedimiento 
y de legalidad por no ajustarlo a la Ley, como se han hecho 
en diferentes Artículos e igualmente está la sugerencia del 
10% del recaudo, que quede el 5% para fomento de la creación 
de la cultura del patrimonio inmaterial e igualmente, debo 
estoy en incapacidad médica pero gracias a Dios pues he 
logrado sostenerme en el día de hoy aquí por la importancia 
del proyecto, pero es la creación de un carácter, Fondo de 
Carácter Público que maneje los recursos recaudados, esto es 
una sugerencia que han hecho diferentes personas y 
especialistas en el tema, no solamente en Cali, sino 
Medellín, Bogotá y en diferentes ciudades del país para 
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darle una Mayor transparencia al Acuerdo y a los recursos 
que la comunidad va a cancelar, entonces esto es una 
proposición que vamos a dejar aquí plasmado y Señor 
Presidente dejo aquí en la mesa esta modificación y 
solicitaría permiso para retirarme teniendo en cuenta que 
tengo incapacidad médica en el día de hoy y mañana. 
 
 
El Señor Presidente: Le pido que nos acompañe todo el 
proyecto Doctora ya estamos terminando y estamos en 
votación, tiene la palabra el Concejal Jaime Beltrán. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Para dejar la proposición sobre el Artículo 10º que se 
suprima la palabra vivienda de interés prioritario por 
vivienda de interés social presentada por la Bancada del 
Partido Liberal, gracias Señor Presidente y aprobada por la 
Administración por supuesto. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración la proposición, lea la 
proposición. 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito… 
 
 
El Señor Presidente: Que es sustituta a la proposición 
presentada por la Bancada del Partido Liberal o ¿es 
adicional? 
 
 
La Señora Secretaria: No, Señor Presidente, es, no Señor 
Presidente, es otro párrafo que se encuentra ahí. Señor 
Presidente quedaría así, se eliminaría prioritaria, interés 
prioritaria y quedaría interés social y se incluye en el 
literal Tercero en el literal tercero la a) quedaría: el 5% 
para el fomento de la creación cultural del patrimonio 
inmaterial, quedaría así Señor Presidente. La modificación. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Quien la presenta? 
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La Señora Secretaria: Esa proposición la presenta el Doctor 
Edgar Suárez ponente y la Doctora Carmen Lucía Agredo 
Acevedo. 
 
El Señor Presidente: ¿Y está avalada? 
 
 
La Señora Secretaria: Y avalada por la Administración. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración la proposición 
presentada. 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito leer la 
proposición de la Doctora Carmen Lucía. Quedaría: el 40% 
para compra… 
 
 
El Señor Presidente: ¿Perdón Secretaría, es distinta a la 
que acabo de leer?  
 
 
La Señora Secretaria: Si, Señor Presidente. No, es 
diferente. Quedaría así, se la leo para que tengan claridad. 
 
 
El Señor Presidente: OK. 
 
 
La Señora Secretaria: El 40% para compra de predios o 
inmuebles para desarrollar planes o proyectos de vivienda de 
interés social, el 10% del recaudo, el 5% para el fomento de 
la creación cultural del patrimonio inmaterial. Así quedaría 
Señor Presidente la proposición. 
 
 
El Señor Presidente: Se decreta un receso de 5 minutos. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
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VERIFICACIÓN DE QUÓRUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO  
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 
CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ   
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ      PRESENTE 
     
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente han contestado a 
lista diecisiete (17) Honorables Concejales, hay Quórum 
decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
Sí, Señor Presidente. Señor Presidente hay otra proposición 
que modifica el Artículo 10º, me permito dar lectura. Dice, 
quedaría así Señor Presidente el Artículo 10º: Destinación 
de los recursos provenientes de la participación. El 
producto de la participación en Plusvalía a favor de los 
Municipios y distritos se destinarán a los siguientes fines: 
 

1. Compra de predios o inmuebles para desarrollar planes o 
proyectos de vivienda de interés social. 
 

2. Construcción o mejoramiento de infraestructuras viales, 
de servicios públicos domiciliarios, áreas de 
recreación y de equipamientos sociales para la 
adecuación de asentamientos urbanos en condiciones de 
desarrollo incompleto o inadecuado. 
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3. Ejecución de proyectos y obras de recreación, parques y 

zonas verdes y recuperación de los centros y 
equipamientos que conforman la red del espacio público 
urbano. 
 

4. Financiamiento de infraestructura vial y del sistema de 
transporte masivo de interés general. 
 

5. Actuaciones urbanísticas en Macroproyectos programas de 
renovación urbana u otros proyectos que se desarrolle a 
través de unidades de actuación urbanística. 
 

6. Pago de precio indemnizaciones por acciones de 
adquisición voluntaria o expropiación de inmuebles para 
programas de renovación urbana. 
 

7. Fomento de la creación cultural y el mantenimiento del 
patrimonio cultural del Municipio o Distrito mediante 
la mejora adecuación o restauración de bienes inmuebles 
catalogados como patrimonio cultural especialmente en 
las zonas de las ciudades declaradas como de desarrollo 
incompleto o inadecuado. 
 
Parágrafo: El Plan de Ordenamiento o los instrumentos 
que lo desarrollen definirán las prioridades de 
inversión de los recursos recaudados provenientes de la 
participación en las Plusvalías. 

 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente ha sido leído el 
Artículo, la proposición para el Artículo 10º Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Hay un parágrafo Secretaría. 
 
 
La Señora Secretaria: Ya lo leí Señor Presidente 
 
 
El Señor Presidente: En consideración la proposición. ¿Quién 
la presenta Secretaria? 
 
 
La Señora Secretaria: La Bancada del Partido Liberal avalada 
por la administración 
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El Señor Presidente: Los 18 Concejales. Está en 
consideración la proposición presentada para modificar el 
Artículo 10º ¿la aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobada Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos. 
 
 
La Señora Secretaria: Si, Señor Presidente. Continuamos con 
el Artículo… 
 
 
Intervención del Honorable Concejal Dionicio Carrero Correa 
 
 
Señor Presidente ¿cuántos votos? 
 
 
La Señora Secretaria: Decimoprimero. 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Dionicio 
Carrero. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL DIONICIO CARRERO CORREA 
 
 
Gracias Señor Presidente, para manifestarle que habíamos ahí 
hablado se le quitara lo de Distrito anteriormente, una 
cosita Señor Presidente y Honorables Concejales ¿Cuántos 
votos hubo para este Artículo? Y quiero saber como la 
Doctora Carmen Lucía manifestó que se acaba de incapacitar 
entonces dejar constancia que ella se ha retirado porque tal 
vez se pegó allá con la cámara. No, se cayó cuando se golpeó 
allá con la cámara, con el trípode ese de la Cámara, 
entonces dejar constancia Señor Presidente que ella pudo 
actuar capacitada hasta el Artículo Noveno y hasta el 
Artículo 10º fue que se incapacitó, yo creo que hay que 
darle claridad que a esto, ¿no? Honorables Concejales. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Cuantos votos Secretaria? 
 
 
La Señora Secretaria: 18 votos Señor Presidente, 18 
Honorables Concejales se encuentran en el recinto. 
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El Señor Presidente: ¿Hay alguna incapacidad presentada? 
 
 
La Señora Secretaria: No, Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. Me 
permito dar lectura al Artículo Decimoprimero. Me permito 
informarle Señor Presidente que el Artículo Decimoprimero se 
aprobó en la Comisión el original del Proyecto de Acuerdo 
así: Mecanismos De Pago. El Alcalde Municipal reglamentará 
los mecanismos de pago de la Plusvalía en un término no 
Mayor de seis meses a partir de su entrada en vigencia. Ha 
sido leído el Artículo Decimoprimero Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Secretaría, en el anterior Artículo se 
había presentado una proposición y no la hemos votado. Tiene 
la palabra el Concejal Edgar Suárez. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL EDGAR SUÁREZ GUTIÉRREZ 
 
 
Presidente se había presentado una proposición de autoría de 
la Doctora Carmen Lucía y Edgar Suárez y yo la retire, yo la 
retire antes de que la leyeran, antes de que votaran el 
Artículo presentado por 18 Concejales, porque la segunda 
proposición es presentada por los 18 Concejales como la 
primera era autoría de la Doctora Carmen Lucía y mía yo la 
retire Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Secretaría continuamos. 
 
 
La Señora Secretaria: Si Señor Presidente. Señor Presidente 
el Artículo Decimoprimero fue leído el original del Proyecto 
de Acuerdo, está en votación. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículos 
Decimoprimero ¿lo aprueban los Honorables Concejales? 
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La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Seguimos. 
 
 
La Señora Secretaria: Seguimos con el Artículo 
Decimosegundo. Me permito dar lectura al Artículo 
Decimosegundo. Señor Presidente me permito informarle el 
Artículo Decimosegundo fue modificado en la Comisión. Dice 
así, la Comisión lo aprobó eliminar el original del proyecto 
de Acuerdo y se creó uno nuevo quedando así Señor 
Presidente:  
 
Artículo decimosegundo. Exclusiones. No estarán sujeto de la 
participación en Plusvalía: 
 

1. Zonas calificadas con tratamiento de mejoramiento 
integral 1 y 2. 
 

2. Zonas con tratamiento de renovación 1, Redesarrollo que 
deben surtir el proceso de formulación de plan parcial. 
 

3. Adicionalmente con el fin de simplificar los cálculos 
iniciales y destacar aquellas áreas donde se permitirán 
incrementos considerables en edificabilidad en el 
cálculo inicial y el plano correspondiente se excluyen 
los subsectores donde el incremento en el índice de 
construcción fue menor a 0,5. 
 

4. Se excluyen del pago de la participación en Plusvalía 
los eventos en los cuales la transferencia o trasmisión 
de dominio se origine por procesos de sucesión por 
causa de muerte, liquidaciones de sociedad conyugal, 
prescripción adquisitiva del dominio y sesión 
anticipada obligatoria a favor del Municipio de 
Bucaramanga. 

 
 

La Señora Secretaria: Señor Presidente ha sido leído el 
Artículo Decimosegundo modificado en la Comisión. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Y el Artículo Decimosegundo se abolió, 
lo quitaron? 
 
 
La Señora Secretaria: Fue eliminado 
 
 



ACTA 057  FOLIO 79 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

El Señor Presidente: ¿O se corrió?  
 
 
La Señora Secretaria: Se eliminó en la Comisión Señor 
Presidente se creó uno nuevo 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo 12, 
sustituido en la Comisión. Tiene la palabra Concejal Jaime 
Beltrán. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Sería importante Señor Presidente y Concejales que evaluemos 
con la administración la inquietud de una presunta violación 
del derecho a la igualdad. Lo anterior en razón a que la Ley 
no contempla exclusión alguna, lo anterior lo pregunto a fin 
de que la Administración nos ilustre sobre este asunto, ya 
que no halló sustento normativo alguno del texto de este 
Artículo en mi concepto, extralimita las facultades que la 
Ley 388 le da al Concejo para establecer las normas de la 
participación en Plusvalía en la entidad territorial. De no 
excluir este Artículo del texto final podría presentarse una 
eventual violación del derecho de igualdad entre los 
propietarios de los predios excluidos y que si deben 
participar al Municipio del plusvalor que generen sus 
inmuebles teniendo en cuenta que la referida exclusión no 
tiene sustento legal expreso, es una recomendación que 
hacemos de pronto para que lo miremos con la Administración, 
si se pueda dar, es necesario que se ajuste o se quite. 
 
 
El Señor Presidente: Está en consideración el Artículo 12 
que fue creado en la Comisión… 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES BELLO 
VILLABONA 
 
 
Presidente… 
 
 
El Señor Presidente: Tiene la palabra el Concejal Cleomedes 
Bello. 
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CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES 
BELLO VILLABONA 
 
 
Para una moción de procedimiento el Artículo 12 no se creó, 
se modificó. 
 
 
El Señor Presidente: El Artículo 12 se modificó. 
 
 
 
CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES 
BELLO VILLABONA 
 
 
Claro porque… 
 
 
El Señor Presidente: Tiene… 
 
 
 
CONTINUACIÓN INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CLEOMEDES 
BELLO VILLABONA 
 
 
Presidente es que si se hubiera creado un nuevo Artículo era 
que hubiese cambiado de 12 para 13 o de 13 para 11, se 
modificó. El Artículo no lo crearon. 
 
 
El Señor Presidente: Si, eso fue lo que dije. Tiene la 
palabra el Concejal, el Doctor. Se decreta un receso de 5 
minutos. 
 
 
El Señor Presidente: Secretaria favor verificar el quórum. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente. 
 
 
VERIFICACIÓN DE QUÓRUM HONORABLES CONCEJALES 
 
 
CARMEN LUCIA AGREDO ACEVEDO  
JHAN CARLOS ALVERNIA VERGEL      PRESENTE 
MARTHA ANTOLINEZ GARCIA       PRESENTE 



ACTA 057  FOLIO 81 

 
 
 
 

   
 

ACTA CORPORATIVA 
SALÓN CENTRAL DE SESIONES 

 

CONCEJO DE BUCARAMANGA 
 

CHRISTIAN ALBERTO ARGUELLO GOMEZ       PRESENTE 
DIEGO FRANK ARIZA PEREZ PRESENTE 
JAIME ANDRES BELTRAN MARTINEZ     PRESENTE     
CLEOMEDES BELLO VILLABONA     PRESENTE 
DIONICIO CARRERO CORREA       PRESENTE 
JHON JAIRO CLARO AREVALO      PRESENTE      
HENRY GAMBOA MEZA       PRESENTE 
NANCY ELVIRA LORA       PRESENTE 
CARLOS ARTURO MORENO HERNANDEZ    PRESENTE 
SONIA SMITH NAVAS VARGAS PRESENTE 
CHRISTIAN NIÑO RUIZ  PRESENTE 
URIEL ORTIZ RUIZ        PRESENTE 
RAUL OVIEDO TORRA PRESENTE 
SANDRA LUCIA PACHON MONCADA       PRESENTE 
WILSON RAMIREZ GONZALEZ        PRESENTE 
EDGAR SUAREZ GUTIERREZ      PRESENTE 
     
 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
han contestado a lista dieciocho (18) Honorables Concejales, 
hay Quórum decisorio. 
 
 
El Señor Presidente: Estamos en el Artículo 12 modificado 
por la Comisión de Hacienda. Hay una proposición, tiene la 
palabra el Concejal Jaime Beltrán. 
 
 
INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS BELTRÁN 
MARTÍNEZ 
 
 
Gracias Presidente, en aras de que no se halla un sustento 
normativo alguno frente a este Artículo y para evitar 
cualquier vicio y demás se propone eliminar el Artículo 12 
del presente Proyecto de Acuerdo, para que se elimine 
completamente y podamos avanzar en lo que corresponde al 
Proyecto. 
 
 
El Señor Presidente: No, pero la idea de esta proposición es 
eliminar el sustituto que puso la Comisión ósea quitar el 
Artículo en consideración la proposición presentada por la 
Bancada del Partido Liberal de eliminar el Artículo 12 ¿lo 
aprueban los Honorables Concejales? 
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La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente, la 
eliminación del Artículo 12. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos Secretaria. 
 
 
La Señora Secretaria: Así se hará Señor Presidente, 
continuamos con el Artículo… 
 
 
El Señor Presidente: 13 que pasaría a ser el Artículo 12. 
 
 
La Señora Secretaria: 13 que pasaría a ser 12, si Señor 
Presidente. Me permito informarle que la Comisión lo aprobó 
el original del Proyecto de Acuerdo. Quedaría así Señor 
Presidente: Vigencia y Derogatoria. El presente Acuerdo 
entrará en vigencia a partir de la publicación y deroga las 
demás normas que les sean contrarias. 
 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
hay una proposición para el Artículo 13. 
 
 
El Señor Presidente: Favor leerla. Artículo 13 que pasa a 
ser Artículo 12. 
 
 
La Señora Secretaria: Exactamente Señor Presidente. Dice 
así: El Artículo 13, 12 que se acabó de leer pasaría a ser 
Artículo 13 y el 12 quedaría así Señor, pasaría a ser 12. 
Quedaría así: Se autoriza al Alcalde Municipal para que haga 
las apropiaciones presupuestales necesarias para sufragar 
los costos de avalúos y estudios complementarios y 
publicaciones para la aplicación de la contribución de 
Plusvalía que trata el presente Acuerdo. Esta proposición es 
presentada por el Honorable Concejal Diego Frank Ariza 
Pérez. Señor Presidente fue leída. 
 
 
El Señor Presidente: Y fue avalada por la Administración. 
Hay una proposición de incluir un nuevo Artículo que estaría 
antes del Artículo que fue leído, quedaría con el número 12, 
es de incluir un nuevo Artículo que ya fue leído ¿lo 
aprueban los Honorables Concejales? 
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La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente el 
Artículo 12 nuevo. Me permito dar lectura Señor Presidente 
al Artículo 13. Artículo Decimotercero. Vigencia y 
Derogatoria. El presente Acuerdo entrará en vigencia a 
partir de su publicación y deroga las demás normas que les 
sean contrarias. Ha sido leído el Artículo Decimotercero. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Artículo 13 ¿lo 
aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado Señor Presidente el 
Artículo Decimotercero. Me permito dar lectura a los 
Considerandos Señor Presidente. Me permito informarle Señor 
Presidente que los Considerandos fueron modificados en la 
Comisión quedando así. Quedarían así Señor Presidente, que 
primero:  
 
CONSIDERANDOS 
 

1. Que el Artículo 287 de la Constitución Política de 
Colombia establece que las Entidades Territoriales 
gozaran de autonomía para la gestión de sus intereses y 
dentro de los límites de la Constitución y la Ley y en 
su numeral 3° ordena a las Entidades Territoriales 
administrar los recursos y establecer los tributos 
necesarios para el cumplimiento de sus funciones. 
 

2. Que el Artículo 313 de la Constitución Política de 
Colombia indica que corresponde a los Concejos en su 
numeral 4° votar de conformidad con la Constitución y 
la Ley los tributos y los gastos locales. 
 

3. Que el Artículo 82 de la Constitución Política 
establece que las entidades territoriales participarán 
en la Plusvalía que genere su acción urbanística y 
regularán la utilización del suelo y del espacio aéreo 
urbano en defensa del interés común. 

 
4. Que el Artículo 73 de la Ley 388 de 1997 determina que 

los Concejos Municipales y Distritales establecerán 
mediante Acuerdos de carácter general, las normas para 
la aplicación de la participación en la Plusvalía en 
los respectivos territorios. 

 
5. Que la actual Administración Municipal abordó el 

proceso de revisión del Plan de Ordenamiento 
Territorial y como consecuencia del mismo se ha 
detectado que pueden existir algunas zonas que son 
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objeto de  participación en Plusvalía por presentarse 
algunos de los hechos generadores de dicho tributo 
previstos en la Ley 388 de 1997. 

 
6. Que con el fin de que el municipio de Bucaramanga 

participe en la Plusvalía que sea producto de las 
acciones urbanísticas que se aprueben en la revisión 
del Plan de Ordenamiento Territorial o en sus 
revisiones, o en sus reglamentaciones e instrumentos 
que lo desarrollen y complementen es necesario que se 
incorpore el tributo al régimen municipal estableciendo 
las normas que posibiliten su aplicación. 
 

7. Que el Acuerdo Municipal 006 de junio de 2008 por el 
cual se aprobó y adoptó el Plan de Desarrollo Económico 
Social y de Obras Públicas 2008-2011 Bucaramanga 
Empresa de Todos en su parte 2, Inversiones y 
Financiación, Título 1, Numeral 4, Estrategia 
Financiera, en su Artículo 2, Contenido del Plan de 
Inversión incluyó como un esfuerzo compartido entre la 
Administración y con aportes del sector privado los 
recursos por Plusvalía como un instrumento permanente 
de fuente de recursos. 
 

8. Que el Artículo 4, Instrumentos del Plan de Desarrollo 
Económico Social y Obras Públicas 2008-2011 Bucaramanga 
Empresa de Todos, incluyó evaluar la posibilidad de 
adoptar el mecanismo de participación en Plusvalía en 
los términos de la Ley 388 de 1997 como uno de los 
mecanismos de financiación de obras de infraestructura 
particularmente las relacionadas con proyectos. 
 

 
 
La Señora Secretaria: Señor Presidente me permito informarle 
ha sido leído los Considerandos modificados en la Comisión. 
 
 
El Señor Presidente: en consideración los considerandos de 
este proyecto modificado en la Comisión hay alguna 
proposición Secretaría 
 
 
La Señora Secretaria: No, Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración los considerandos de 
este proyecto ¿lo aprueban los Honorables Concejales? 
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La Señora Secretaria: Ha sido probados los considerandos 
Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Continuamos. 
 
 
La Señora Secretaria: Continuamos con el Preámbulo Señor 
Presidente. Me permito dar lectura al Preámbulo. Preámbulo, 
fue modificado en la Comisión y quedaría así Señor 
Presidente. 
 
PREÁMBULO 
 
En uso de sus Facultades Constitucionales y Legales en 
especial las conferidas por los Artículos 82, 287 y 313 de 
la Constitución Política, la Ley 388 de 1997, Artículo 73 y 
siguientes y en desarrollo de lo dispuesto por los Decretos 
Nacionales 1788 de 2004 y 4065 de 2008 y. 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido leído el Preámbulo Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el Preámbulo ¿lo 
aprueba los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado el Preámbulo Señor 
Presidente. Me permito dar lectura del título del Proyecto 
de Acuerdo. Título del proyecto de Acuerdo, fue aprobado el 
original del proyecto de Acuerdo, quedaría así: “POR EL CUAL 
SE ESTABLECEN LAS NORMAS PARA LA APLICACIÓN DE LA 
PARTICIPACIÓN EN PLUSVALÍAS EN EL MUNICIPIO DE BUCARAMANGA”. 
Ha sido leído el título Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: En consideración el título de este 
proyecto ¿lo aprueban los Honorables Concejales? 
 
 
La Señora Secretaria: Ha sido aprobado el título Señor 
Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: ¿Quieren los Honorables Concejales que 
el proyecto de Acuerdo 012 pase a sanción del Señor Alcalde? 
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La Señora Secretaria: Así lo quieren Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Favor remitirlo para su trámite 
Secretaría. 
 
 
La Señora Secretaria: Con mucho gusto Señor Presidente así 
se hará. 
 
 
El Señor Presidente: Le informamos a la Comisión del Plan 
que hay reunión… 
 
 
La Señora Secretaria: Municipal de juventud de Bucaramanga 
que se llevará a cabo en el auditorio Andrés Páez de 
Sotomayor el día 15 marzo de 2012 a partir de las 2 de la 
tarde. Firma Christian Eduardo Bautista, Presidente del 
Concejo de juventud. Ha sido leída la comunicación. 
Continuamos con el séptimo punto del orden del día 
 
 
7. Proposiciones y asuntos varios 

 
 
La Señora Secretaria: No hay proposiciones, el orden del día 
se ha agotado Señor Presidente. 
 
 
El Señor Presidente: Agotado el orden del día, se cita para 
mañana a las 9 de la mañana, que tengan todos buen día. 
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Para constancia, se firma para su aprobación en plenaria. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
ELABORADO POR: Jorge Enrique Osorio. 
 


